
В здании общежития Москов-
ского энергетического инсти-
тута, построенном в 1955 го-
ду, завершается капитальный 
ремонт. Дом, украшенный ар-
хитектурным декором совет-
ских времен, внутри соответ-
ствует всем современным 
стандартам. На пяти этажах 
из семи красуется новая плит-
ка, стены покрашены в свет-
лые цвета, а в комнатах уста-
новлена новая мебель. В по-
свежевшие помещения уже 
заселяются студенты вуза.
— К новому учебному году мы 
в общежитии полностью за-
вершили ремонт кровли, за-
менили окна и системы ото-
пления, — сообщил проректор 
по модернизации имуще-
ственного комплекса и право-
вой работе НИУ «МЭИ» Евге-
ний Лейман. — Помимо этого, 
мы отремонтировали все жи-
лые и подсобные помещения, 
душевые и туалеты, оборудо-
вали современной бытовой 
техникой кухни и прачечные, 
обустроили спортивный зал 
и помещения для студенче-
ских мероприятий.
Заселиться ребятам помогает 
руководитель объединенного 
студенческого совета обще-
житий НИУ «МЭИ» Светлана 
Иванова. 
— Комфортные комнаты по-
могут ребятам не отвлекаться 
на бытовые трудности и со-
средоточиться на учебе, — от-
мечает Иванова, передавая 
ключи новым жильцам.  
А для студентов МФТИ в но-
вом учебном году откроют но-

вую площадку, где ребята смо-
гут заниматься практической 
наукой.
— Этой осенью в кампусе поя-
вится учебно-производствен-

ный центр «Физтех.Фабрика». 
На новой площадке будет все 
необходимое для реализации 
проектных и инженерных ини-
циатив студентов МФТИ, — 

сообщил директор «Физтех.
Фабрики» Владимир Кузне-
цов. — Студенты младших 
и старших курсов смогут зару-
читься технологической, ин-

фраструктурной 
и консультацион-
ной поддержкой 
опытных коллег 
и экспертов.
Владимир Кузне-
цов отметил, что 
инициатива реа-
лизуется в рам-
ках проекта «Ин-
женерные кадры 
технологического 
прорыва» госпро-
граммы «Приори-
тет-2030».

В главном учебном корпусе 
МАИ в сентябре откроется ИT-
этаж, который будет вклю-
чать в себя академическую 
и научную секции. Площадка 

будет оборудована лаборато-
риями по искусственному ин-
теллекту, виртуальной и до-
полненной реальности, ин-
формационной безопасности. 
А МИСИС начинает учебный 
год с обновленным брендом 
и слоганом «В основе лучшего 
будущего». 
В МГТУ «СТАНКИН» открыли 
дополнительные коворкинги 
для самостоятельной подго-
товки и проектной деятельно-
сти студентов.
Столичные вузы полностью 
готовы к новому учебному го-
ду. Студентам не только обе-
спечили комфортные условия 
в общежитиях, но и создали 
площадки для реализации их 
идей. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

Завтра в москов-
ских вузах нач-
нутся занятия. 
В преддверии 
Дня знаний 
корреспондент 
«ВМ» узнал, 
как столичные 
университеты 
подготовились 
к приему новых 
студентов.

Двести крупных мероприятий 
пройдет в День города 
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) провел 
заседание президиума 
столичного правительства 
и рассказал о предстоящем 
праздновании Дня города. 

В этом году столице исполнит-
ся 875 лет. Юбилейный День 
города будет праздноваться 
два дня — 10 и 11 сентября.
— Программу составляли 
с учетом голосования москви-
чей в проекте «Активный 
гражданин». Запланировано 
порядка 200 крупных собы-
тий — от концертов до благо-
творительного фестиваля 
«Добрая Москва», — расска-
зал Сергей Собянин.
Центральными темами празд-
нования дня рождения Мо-
сквы на Тверской улице ста-
нут «Город: детали. Москва 
в движении» и «Москва — 
Донбасс».

Глава города добавил, что 
в «Музеоне» пройдет гранди-
озный фестиваль с участием 
популярных артистов. В но-
вом ландшафтном парке на 
Павелецкой площади высту-
пят известные оперные арти-
сты и лучшие классические 
коллективы города.
— Праздничные мероприя-
тия пройдут во всех районах, 
чтобы все москвичи могли от-

праздновать День города не-
далеко от дома, — подчер-
кнул мэр.
Также в день рождения столи-
цы запланирован ряд круп-
ных спортивных соревнова-
ний — международные сорев-
нования по гребле на байдар-
ках и каноэ «Кубок доброй 
воли», который пройдет в ак-
ватории Москвы-реки в райо-
не Парка Горького, фестиваль 
технических видов спорта 
в Центре технических видов 
спорта «Москва», а также вы-
ставка «Спорт Экспо».
Традиционно в первый день 
праздника, 10 сентября, небо 
Москвы озарит красочный са-
лют — он прогремит в 21:00 
на 23 площадках.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

У карт метро только 
российские чипы
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры Максим 
Ликсутов (на фото) расска-
зал о последних 
транспортных 
новациях. 

По его словам, те-
перь карты «Трой-
ка» выпускаются 
только с россий-
скими чипами. 
Кроме того, за-
брать персональную «Тройку» 
можно также и на стойках 
«Живое общение» в метро. 
— Пассажиры активно поль-
зуются всеми возможностями 
московской карты. И мы про-
должаем оформлять персо-
нальные «Тройки». Они тоже 
работают на российском чи-
пе, — рассказал он. 

Помимо этого, персонализи-
рованную карту «Тройка» 
можно получить в подарок 
при покупке билета «Единый» 
на 365 дней в приложении 
«Метро Москвы».

Заммэра также 
рассказал, как про-
водится уборка 
транспорта перед 
началом осеннего 
сезона. 
— Будет проведена 
генеральная убор-
ка подвижного со-
става, станций, 

остановок, парковок, дорож-
ных знаков и светофоров. 
Проверят все системы безо-
пасности и техоборудова-
ние, — заявил Ликсутов. — 
Наша задача — сделать поезд-
ки на транспорте еще комфор-
тнее, надежнее и безопаснее.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В проекте «Активный гражданин» началась серия голосований, посвященных выбору 
названий для станций столичного метрополитена и улиц. Четыре из них уже открыты, 
остальные 12 станут доступны в течение двух недель. 
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образование

Готовы совершать открытия 
Столичные вузы обеспечили студентам комфортные условия 
проживания и получения знаний 

мой район

Традиционные соревнования 
по рыбной ловле на Джамгаровском 
пруду прошли впервые с начала 
пандемии ➔ СТР. 3

гайд-парк

Эксперты рассуждают о процессах, 
которые сейчас происходят 
в европейских странах, 
и их вероятных результатах ➔ СТР. 5

доброе дело

Сотрудники культурных центров 
и библиотек Юго-Восточного округа 
столицы сдали кровь для пациентов 
больниц ➔ СТР. 6

КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ НЕДВИЖИМОСТИ 
ВВЕДЕНО В ЭКСПЛУАТАЦИЮ В МОСКВЕ 
С НАЧАЛА ГОДА С ПРИВЛЕЧЕНИЕМ 
СРЕДСТВ ДОЛЬЩИКОВ, СООБЩИЛИ ВЧЕРА 
СПЕЦИАЛИСТЫ МОСКОМСТРОЙИНВЕСТА. 

ЦИФРА ДНЯ

4 700 000 

ВИКТОР САДОВНИЧИЙ
РЕКТОР МГУ ИМЕНИ М. В. ЛОМОНОСОВА, 
ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОГО СОЮЗА 
РЕКТОРОВ

Ведущие вузы России готовы 
к началу учебного года. В те-
кущем году мы зарегистриро-
вали 41 тысячу заявлений 
в Московский университет. 
Это рекордное число. Эта циф-
ра означает, что молодые лю-
ди в этом году активнее стре-
мятся поступать в университе-
ты после окончания школы. 
Сильнейшими конкурентными 
преимуществами российского 
образования по-прежнему 
остается успешность участия 
студентов в международных 
олимпиадах, высокая доля 
иностранных студентов, а так-
же разнообразие подготов-
ленных онлайн-курсов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Университеты 
создают условия 
для реализации 
практических 
идей ребят

Вчера 12:30 Руководитель объединенного студенческого совета общежитий НИУ «МЭИ» Светлана Иванова в здании общежития № 1. Там к началу нового учебного года 
завершается капитальный ремонт. В обновленные комнаты уже заселяются студенты 

Учебный год 
будет безопасным

Подготовка к новому учебному году 
началась задолго до тех мероприятий, 
которые планируются первого сентя-
бря. Во всех субъектах России функци-
онируют межведомственные комис-
сии. Они обследовали учебные заведе-
ния на предмет безопасности, анти-
террористической защищенности 
и других направлений. 
На сегодняшний день к пунктам цен-
трализованной охраны Росгвардии 

подключено примерно 82 процента образовательных 
учреждений страны. Но это ни в коем случае не говорит 
о том, что оставшиеся 18 процентов останутся без охра-
ны и должного реагирования. Обеспечением безопасно-
сти, кроме ведомственной охраны и других подразделе-
ний Росгвардии, занимаются еще и наши коллеги из ор-
ганов внутренних дел и частных организаций. Их готов-
ность тоже проверили — было 
проведено около восьми тысяч мето-
дических и мониторинговых меро-
приятий. 
На сегодняшний день закончена вся 
организация: проведена расстановка 
сил и средств, которые будут задей-
ствованы в обеспечении обществен-
ного порядка и безопасности. Как 
и в прошлом году, выделено достаточ-
ное количество личного состава 
и маршрутов патрулирования, кото-
рые будут приближены к местам про-
ведения праздничных и массовых ме-
роприятий в День знаний. 
Думаю, стоит рассказать о том, каким 
образом происходит обеспечение безопасности в школах. 
Почувствовав какую-либо опасность либо заметив подо-
зрительных граждан на территории, сотрудник нажима-
ет кнопку тревожной сигнализации. Сигнал в автомати-
ческом режиме поступает на пульт дежурного вневедом-
ственной охраны Росгвардии. За долю секунды при помо-
щи новейших технологий определяется ближайший 
к предполагаемому месту происшествия патруль, кото-
рый в кратчайшие сроки прибывает в полной экипировке 
и принимает необходимые меры. 
Все обследования объектов показали, что и образова-
тельные учреждения, и, соответственно, все правоохра-
нительные и силовые структуры готовы вступить в новый 
учебный год, полностью соответствуя антитеррористиче-
ской защищенности.

Завтра в столице начнется новый учебный год. 
За безопасностью образовательных учреждений 
будут следить представители Росгвардии и част-
ные охранные организации.

первый 
микрофон

ВАЛЕРИЙ 
ГРИБАКИН
ОФИЦИАЛЬНЫЙ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
РОСГВАРДИИ, 
ГЕНЕРАЛМАЙОР 

МЭР МОСКВЫ ВЫСТУПИЛ 
НА ПЕДСОВЕТЕ ➔ СТР. 2

Согласно рейтингу 
«Три миссии университе-
та» за 2022 год, состав-
ленному на основе дан-
ных из 103 стран мира, 
наибольшее количество 
лучших вузов находится 
в странах Европы — 
593 университета. 
В числе лучших вузов ми-
ра оказались и 146 выс-
ших учебных учрежде-
ний России. В топ-15 луч-
ших вузов нашей страны 
вошли 9 московских уни-
верситетов, способных 
конкурировать с мировы-
ми лидерами. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Уроки совести и долга
Необходимость совместной работы 
по патриотическому воспитанию молодого 
поколения главы двух стран — президент 
России Владимир Путин и президент Бело-
руссии Александр Лукашенко — в послед-
нее время подчеркивают все чаще. Помимо 
решения экономических и политических 
проблем, связанных с напряженной обста-
новкой в мире и тяжелейшим информаци-
онным давлением, эта задача приобретает 
особую важность. У наших братских наро-
дов много общего, а главное — нас объеди-
няют культурные и моральные ценности. 
Значит, и противостоять геополитическим 
вызовам нужно сообща, обмениваясь опы-

том и применяя лучшие 
практики.➔ СТР. 7

Ежедневный деловой выпуск
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Розничной торговле 
требуются кадры
Вчера в столичном центре 
занятости «Моя работа» рас-
сказали о самых востребо-
ванных на рынке труда про-
фессиях. «ВМ» узнала, какие 
вакансии сейчас актуальны, 
и пообщалась с москвичами, 
которым помогли найти ра-
боту. 

По данным столичной службы 
занятости, первую строчку 
в рейтинге востребованных 
специальностей занимает 
сфера ретейла и специалисты 
по маркетплейсам. 
— На втором месте — сервис-
ная индустрия. Здесь ищут 
почти 70 тысяч поваров, адми-
нистраторов на ресепшен, 
массажистов, бариста и стили-
стов по волосам. Завершает 
список транспорт и логистика, 
где открыто более 45 тысяч ак-
туальных вакансий для води-
телей разных категорий, про-
водников пассажирских ваго-
нов, монтеров пути, автомеха-
ников и слесарей, — рассказали 
в центре «Моя работа». 
Студентка Анастасия Мура-
вьева искала работу самосто-
ятельно через рекрутинговые 
сайты. Время шло, а откликов 
от работодателей так и не бы-
ло. Тогда девушка решила об-
ратиться к специалистам цен-
тра «Моя работа».
— Со мной работал отличный 
карьерный консультант — на-
стоящий профессионал свое-
го дела. Она помогла правиль-
но составить резюме, расска-
зала, как грамотно презенто-
вать себя работодателю, 
и предложила несколько ва-
кансий. Больше всего мне 
подходила позиция продавца-
консультанта в сети магази-
нов, — поделилась Анаста-
сия. — В условиях говорилось 
про гибкий график и возмож-
ность совмещать работу с уче-

бой. Это был идеальный ва-
риант. 
В итоге девушка прямо на пло-
щадке «Моей работы» прошла 
собеседование в рекрутинго-
вом центре компании. 
— Моя кандидатура подошла, 
и уже вечером я встретилась 
с будущим руководителем. 
Мне все очень нравится: мага-
зин находится в пяти минутах 
ходьбы от дома, а коллеги 
очень отзывчивы, всегда гото-
вы помочь и поддержать, — 
отметила москвичка.
Оксана Иванова искала ва-
кансии администратора тоже 
через рекрутинговые сайты, 
но безрезультатно.
— Жалею, что не обратилась 
в центр «Моя работа» сразу. 
Так долго искала вакансии са-
ма, а здесь подходящую работу 
мне подобрали буквально в те-
чение недели. Это была долж-
ность администратора в боль-
нице, — поделилась она.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В этом году в московские шко-
лы, детские сады и колледжи 
пойдут 1,6 миллиона ребят. 
Среди них, по словам главы 
города, рекордное количество 
первоклассников — более 
119 тысяч детей. 
— Наша главная задача — 
обеспечить качество образо-
вания, помощь в работе педа-
гогов. Родители должны 
знать, что происходит в реаль-
ной жизни с навыками, знани-
ями их детей. Это очень важ-
но, — подчеркнул мэр Мо-
сквы.
Отдельное внимание Сергей 
Собянин уделил вопросу 
предпрофессионального об-
разования. В школах 1 сентя-
бря откроются новые направ-
ления профильных классов.
— В этом году произошел зна-
чительный прорыв: всего око-
ло 500 предпрофессиональ-
ных классов было создано до-
полнительно. Среди новых 
классов — такие, как косми-
ческие, авиастроительные. 
Кажется, это экзотика, но на 
самом деле Москва является 
ядром авиастроительной от-
расли, космонавтики. Работа-
ют десятки московских пред-
приятий, и они ждут выпуск-
ников вузов, колледжей, а на-

чало этой работы, конечно, 
закладывается в школах, — 
пояснил он. 
Также начнут работу четыре 
вертикали: информационно-
технологическая, естествен-
но-научная и лингвистиче-
ская — для 7–9-х классов, 
спортивная — для 5–9-х клас-
сов.
Среди задач, которые мэр по-
ставил перед педагогическим 
сообществом, — улучшение 
воспитательной работы в мо-
сковских школах. Причем она 
должна строиться на лучших 
практиках прошлого и вклю-
чать в себя современные под-
ходы.
— От того, как мы с вами спра-
вимся с одной из самых глав-
ных задач нашей образова-
тельной системы — с воспи-
танием, будет во многом за-
висеть и безопасность, и буду-
щее нашей с вами страны, — 
подчеркнул он. 
Кроме того, учителям поруче-
но усилить подготовку детей 
к Единому государственному 
экзамену. Сейчас школьники 
часто дополнительно занима-
ются с репетиторами.
— Это ненормальная исто-
рия, — считает мэр. — Мы 
в каждой школе должны пере-
осмыслить эту ситуацию. Ре-
бята должны полноценные 
знания получать в рамках 
учебного процесса, дополни-
тельных учебных планов.

Рассказал Сергей Собянин 
и о важных новинках «Москов-
ской электронной школы». 
Так, в этом году у учителей по-
явится мобильное приложе-
ние «Журнал «МЭШ». Педаго-
ги получат доступ к основным 
функциям электронного жур-
нала прямо со смартфона.
— С этого года МЭШ будет ра-
ботать на отечественном про-
граммном обеспечении, кото-
рое разработали московские 
специалисты. Это наша соб-
ственная платформа, которая 
не зависит от импортных ком-
понентов. Это важное собы-
тие, которое позволяет нам 
более уверенно смотреть 
дальше на развитие этой си-
стемы — более защищенной, 
устойчивой и независи-
мой, — добавил мэр.
Ряд важных обновлений про-
изойдет в портфолио ученика. 
В раздел «Учеба» добавили 
вкладку «Результаты», где ре-
бята и их родители смогут 
увидеть полную картину по 
текущим результатам обуче-
ния по всем предметам и те-
мам. А в новом разделе «Диа-
гностика» появилась возмож-
ность получать результаты 
независимой оценки уровня 
знаний, которая регулярно 
проводится в школах столи-
цы. Общая картина освоения 
учебного материала позволит 
лучше понять сильные и сла-
бые стороны подготовки ре-
бенка и своевременно воспол-
нить пробелы в знаниях. Так-
же школьнику в новом учеб-
ном году проект «МЭШ» 
сможет рекомендовать круж-
ки, секции и занятия, исходя 
из его интересов. Для этого 
ребенку нужно заполнить но-
вый раздел портфолио — 
«Мой профиль».
Кроме того, портфолио 
в «МЭШ» появится и у учите-
лей. Здесь в электронном виде 
будут представлены все про-
фессиональные достижения, 
опыт педагогический дея-
тельности, квалификацион-
ные категории, награды, пре-
мии и звания. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: От воспитания 
детей зависит будущее страны
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин принял 
участие в город-
ском открытом 
августовском 
педагогическом 
совете. Накану-
не начала учеб-
ного года глава 
города поставил 
перед школами 
и педагогами 
ряд новых задач. 

день мэра

Вчера 11:27 Мэр Москвы Сергей Собянин на городском августовском педагогическом совете 
вручает директору школы № 1252 имени Сервантеса Ирине Ануровой диплом обладателя гранта 
за вклад в качественное образование учащихся

Рисунок украсил одно 
из сооружений метрополитена

Вчера участники конкурса 
рисунка «Наследие моего 
района» создали арт-объект 
ко Дню города. Его нанесли 
на одно из сооружений ме-
трополитена — вентиляци-
онную шахту. 

Что нужно для создания уни-
кального объекта, фотогра-
фироваться с которым станут 
горожане? Вдохновение, не-
сколько баллончиков с кра-
ской и подходящая поверх-
ность. Впервые рисунок побе-
дителя конкурса «Наследие 
моего района» решили нане-
сти на вентиляционную шах-
ту подземки. Это сделал со-
всем юный художник, которо-
му помогали его более взрос-
лые коллеги. 
— Многие транспортные объ-
екты Москвы являются значи-
мыми памятниками. Их ре-
ставрируют, они становятся 
точками притяжения, в них 

открываются музеи, культур-
ные центры, — отметил глава 
Мосгорнаследия Алексей 
Емельянов. — Ежегодно на 
конкурс «Наследие моего рай-
она» ребята присылают инте-
ресные рисунки, среди кото-
рых есть и знаковые транс-
портные объекты. 
Автор работы — 12-летний 
столичный школьник Леонид 
Герасимов рассказал, что на 
его рисунке изображены вид 
из окна вагона метро на стан-
ции «Измайловская» и часо-
вая башня электродепо. 
— Наша станция метро очень 
необычная, расположена пря-
мо возле леса, — отметил он. 
Мальчик увлекается рисова-
нием с пяти лет. Он впервые 
попробовал воспроизвести 
вместе с опытными художни-
ками картину на большом 
уличном полотне. 
Алексей Емельянов отметил, 
что до начала сентября дет-

ский рисунок появится еще на 
одном объекте метро. Изобра-
жение недавно отреставриро-
ванного Северного речного 
вокзала работы Натальи Ря-
бой украсит вентшахту в Лу-
бянском проезде. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 11:35 Глава Мосгорнаследия Алексей Емельянов и победитель конкурса юных 
художников Леонид Герасимов рядом с объектом метрополитена, который украсили рисунком

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА
Ко Дню города дети расписа-
ли вентиляционную шахту 
в парке «Сад будущего» — 
наш метрополитен стал еще 
красивее не только внутри, 
но и снаружи, а в городе поя-
вился новый арт-объект. Дет-
ские мероприятия поддержи-
вает мэр Москвы Сергей Собя-
нин — мы впервые провели 
такую акцию, уверен, в буду-
щем их станет больше. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АНДРЕЙ ТАРАСОВ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА ЗАНЯТОСТИ
 МОЯ РАБОТА
В агрегированной базе сто-
личной службы занятости 
представлено более 330 тысяч 
вакансий для соискателей
с различным уровнем образо-
вания, квалификацией и опы-
том работы. Есть предложе-
ния как для синих, так и для 
белых воротничков. В августе 
этого года наиболее высокий 
спрос среди работодателей 
мы отмечаем в ретейле. Ком-
пании из этих сфер предлага-
ют более 73 тысяч актуальных 
предложений для продавцов, 
консультантов, товароведов, 
кассиров, менеджеров по про-
дажам.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Экстренную помощь окажут 
по новому стандарту
В Москве ведется масштаб-
ное строительство медицин-
ских стационарных комплек-
сов в соответствии с новым 
стандартом оказания экс-
тренной помощи. Подробнее 
об этом проекте вчера «ВМ» 
рассказал главный врач Го-
родской клинической боль-
ницы им. В. В. Вересаева 
Игорь Парфенов (на фото).

Игорь Павлович, как происхо-
дила разработка нового стан-
дарта оказания экстренной по-
мощи? 
Новый стандарт разрабаты-
вался для улучшения качества 
и скорости оказания меди-
цинской помощи неотлож-
ным больным. Изучались луч-
шие мировые практики, при 
проектировании новых меди-
цинских объектов учитыва-
лись передовые решения луч-
ших зарубежных клиник, спе-
циализирующихся на оказа-
нии экстренной и неотложной 
помощи. Наработанный в Мо-
скве и мире опыт, а также воз-
можности строящихся скоро-
помощных стационаров по-
зволили пересмотреть марш-
рутизацию «экстренного» па-
циента. Очевидно для того 
чтобы обеспечить качествен-
ное лечение, необходимо пра-
вильно и быстро поставить 
диагноз. Для этого необходи-
мо иметь современную аппа-
ратуру, передовую медицин-
скую технику, новые техноло-
гии, а для того чтобы эти тех-
нологии работали, нужен 
высокий уровень подготовки 
медицинских кадров. И все 
это должно обеспечиваться 
грамотно выстроенной логи-
стикой. 
Будущие работники шести 
скоропомощных комплек-
сов, в том числе больницы 
им. В. В. Вересаева, по своим 

профилям стажировались 
в зарубежных клиниках и уча-
ствовали в разработке под-
робных алгоритмов для каж-
дого члена междисциплинар-
ной команды — от медсестры 
до врача узкой специализа-
ции, предварительно разби-
рали каждую ситуацию оказа-
ния экстренной помощи на 
отдельные действия. На спе-
циальном полигоне эксперты 
несколько месяцев имитиро-
вали реальные условия скоро-
помощных комплексов и экс-
тренные ситуации, чтобы раз-
работать все необходимые 

протоколы и алгоритмы по 
оказанию медпомощи. В это 
же время в Москве началось 
строительство уникальных, 
не имеющих аналогов в Рос-
сии, медицинских объектов 
для оказания помощи экс-
тренным больным. 
Что еще подразумевает новый 
стандарт?
Помимо уже перечисленного, 
в работе стационаров скорой 
помощи будут реализованы 
принципы пациентоориенти-
рованности, внедрена кон-
цепция «врач к пациенту» для 
проведения диагностики у по-
стели больного. Благодаря 
этому время постановки диа-
гноза и начала оказания ме-
дицинской помощи значи-
тельно сокращается. А еще 
новые учреждения будут ра-
ботать по системе «триаж» — 
оперативная цифровая оцен-
ка состояния пациентов при 
госпитализации в приемном 
отделении. Благодаря «триа-
жу» маршрутизация пациен-
та, в зависимости от тяжести 
состояния, становится более 
эффективной. 
Каким оборудованием будет 
оснащено медучреждение? 
Новый стандарт подразуме-
вает концентрацию сил 
и средств в одном месте. Ком-
пьютерный и магнитно-резо-
нансный томографы, ангио-
графы, рентгеноборудование, 
экстренная операционная — 
все это на расстоянии вытяну-
той руки. Если говорить более 
конкретно, в нашем комплек-
се будут установлены аппара-
ты ТК, МРТ, рентген-комплек-
сы, ангиографические уста-
новки, рентген-установки 
C-дуга, УЗИ-аппараты, эндо-
скопическое и лабораторное 
оборудование.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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досье
Парфенов Игорь Павло-
вич родился 17 мая 
1960 года в Белгороде. 
Окончил Дагестанский 
государственный меди-
цинский институт по спе-
циальности «Лечебное 
дело», затем интернату-
ру областной больницы 
№ 1 Белгорода по спе-
циальности «Хирургия». 
Доктор медицинских 
наук, профессор, автор 
300 научных работ. 
С 2018 года возглавляет 
больницу им. В. В. Вере-
саева.

Во всех школах и коллед-
жах учебная неделя будет 
начинаться с торжествен-
ной церемонии поднятия 
Государственного флага 
РФ и исполнения Госу-
дарственного гимна. Это 
заложит новую традицию, 
формирующую у обучаю-
щихся чувство патриотиз-
ма и уважения к памяти 
защитников Отечества. 
Также вводится цикл вне-
урочных занятий «Разго-
воры о важном».

кстати

Школы должны 
научить думать
Вчера помощник президента 
Российской Федерации Вла-
димир Мединский (на фото) 
выступил на городском ав-
густовском педагогическом 
совете. 

Владимир Мединский отме-
тил, что внимание, которое 
уделяется московскими вла-
стями системе образования, 
действительно беспрецедент-
но и в плане строительства 
новых школ, материально-
технического оснащения, 
и в плане личного отношения 
к учителям. 
— В Москве самая простая 
школа лучше и в тысячу раз 
круче, обеспеченнее, выше по 
стандартам, чем в любом дру-
гом регионе страны. Это мне-
ние учителей. И все равно они 
стремятся к лучшему, — ска-
зал он. 
Помощник президента Рос-
сии также высказал мнение, 
что, помимо образования, 
важнейшая функция шко-
лы — воспитание. 
— В следующем году исполня-
ется 200 лет Константину 
Ушинскому. Он как раз гово-
рил, что учитель не должен 
быть чиновником, а должен 
быть воспитателем. Это было 
в те времена, когда еще мун-
диры носили в школах, — на-
помнил Мединский. — А са-
мым главным воспитателем 
должен быть, на мой взгляд, 
учитель истории, потому что 
русский язык и история — это 
ключевые, базовые предметы 
в школе, которые человек за-
бывать никогда не должен. 
Они формируют личность. 
Что-то можно забыть из есте-
ственных, научных дисци-
плин, если ими потом не зани-
маться всю жизнь, но история 
и русский язык должны 
остаться навсегда. 
В этой связи, уточнил он, вста-
ет вопрос, как и чему учить.
— Я как руководитель межве-
домственной комиссии по 
историческому просвеще-
нию считаю, что в конечном 
счете мы должны в школе на-
учить ученика думать, — под-
черкнул Владимир Медин-
ский. — Не запоминать циф-
ры, даты, факты, а думать, ка-
кая связь между событиями 
причинно-следственная. 

Тогда, убежден помощник 
президента, никакое тлетвор-
ное влияние Запада на школь-
ника дурно влиять не сможет, 
потому что он научится сам 
делать выводы. Еще одна на-
сущная проблема, озвученная 
Мединским, — гаджеты. 
— Я сам отец нескольких мо-
сковских школьников. И, мо-
жет быть, в рамках Москвы 
сделаем эксперимент — 
смартфоны на уроках уберем 
в шкафчики какие-нибудь. 
Дело не в том, что ребенок 
в него подглядывает, а в том, 
что он на перемене играет. 
И поэтому, когда звенит зво-
нок, то урок — это очень не-
приятный отрыв от очень ин-
тересной игры, — пояснил он.
Высказал помощник прези-
дента и мнение о едином 
учебнике истории. 
— На мой взгляд, мы очень по-
спешно подходим к решению 
этой проблемы. Потому что 
единый учебник и единствен-
ный — две большие разни-
цы, — отметил он. — Если 
у нас есть время, то надо орга-
низовать прозрачный кон-
курс, пусть авторы напишут 
новые учебники. И постепен-
но на них перейти. Более того, 
стоит объединить курсы ис-
тории России и всеобщей 
истории. 
Владимир Мединский также 
поддержал нововведение 
о поднятии флага и исполне-
нии гимна. 
— Но важно его правильно 
осуществить, чтобы это не бы-
ло формализмом, как пионер-
ская линейка в позднем за-
стое, — уточнил он.
Кроме того, Мединский высо-
ко оценил систему специали-
зированных классов, которая 
реализуется в Москве.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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Лидерство сейчас 
в моде

Я живу и работаю в районе Таганский. 
Наш район очень сильно изменился 
после проведенного благоустройства. 
Очень преобразились Таганский парк, 
Волгоградский проспект, особенно 
его нечетная сторона — там появи-
лись замечательные качели, удобные 
лавочки и клумбы. Обновили все дет-
ские площадки и у меня во дворе, Вол-
гоградский проспект, 16. 

Я вижу, как меняется мой район. Появились новые места 
для прогулок, прекрасные широкие улицы, по которым 
можно гулять с детьми, новые скверы, на улице Талалихи-
на в сквере открыли фонтан. 
Центров московского долголетия у нас в районе два: 
центр московского долголетия «Таганский» (улица Сер-
гия Радонежского, 6) и центр социального обслуживания 
(Земляной Вал, 86, строение 1). Центр соцобслуживания 
на Земляном Валу оказывает в том числе помощь на дому, 
когда социальные работники покупают продукты, лекар-
ства, решают вопросы с уборкой дома, 
приготовлением еды, гуляют со свои-
ми подопечными. 
Мы помогаем одиноким людям и тем, 
у кого есть ограничения к самообслу-
живанию. На Земляном Валу есть от-
деление социальной реабилитации 
инвалидов и пункт выдачи техниче-
ских средств реабилитации, где люди 
с ограниченными возможностями 
здоровья обеспечиваются необходи-
мыми изделиями. Инструкторы по 
адаптивной физкультуре проводят за-
нятия с инвалидами. 
В проекте «Московское долголетие» 
более 40 поставщиков услуг для заня-
тий с пенсионерами, это парк «Таганский», фитнес-цен-
тры, школы Таганского района, которые предлагают са-
мые разнообразные варианты: от мастер-классов по жи-
вописи, хоровых занятий, музыкальных импровизаций, 
группы йоги, латиноамериканских танцев до различных 
видов спорта. 
Одними из самых популярных направлений активностей 
являются иностранные языки: английский, испанский. 
А недавно появился корейский язык, на который сформи-
ровалась большая группа желающих. В топ любимых за-
нятий входит йога, фитнес и цигун. 
Уникальность центра московского долголетия в том, что 
люди сами создают клубы по интересам, где они выбира-
ют любое близкое для себя направление в зависимости от 
своих увлечений. 
Я более пятнадцати лет работаю в системе социальной 
защиты и хочу отметить, что портрет пенсионеров в по-
следнее время стал кардинально другим. Раньше запрос 
был на материальную помощь, а любимым досугом бы-
ло исполнение песен под баян, чаепитие и экскурсии по 
Москве. К йоге относились как к чему-то западному 
и чуждому нашей культуре. Сейчас же людям серебряно-
го возраста стали интересны иностранные языки, пила-
тес и йога, латиноамериканские и бальные танцы, ком-
пьютеры, гаджеты и многое другое. 
На мой личный взгляд, сегодня облик пожилого челове-
ка, как, впрочем, и современного москвича, очень силь-
но изменился. И меня это очень радует. Потому что у со-
временных пожилых людей изменилась позиция на ли-
дерство, самореализацию и саморазвитие.

ВЛАДИМИР 
КАМЕНСКИХ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ДИРЕКТОРА
ГБУ МОСКОВСКИЕ 
СОЦИАЛЬНЫЕ 
ЦЕНТРЫ

мнение

Ловцы карася и карпа сразились 
за звание лучшего рыбака

«Джамгаровский карась» про-
ходит в Лосиноостровском 
районе с 2017 года и считает-
ся одним из самых знаковых 
мероприятий у жителей Севе-
ро-Восточного округа Мо-
сквы. Идея фестиваля зароди-
лась благодаря тому, что 
Джамгаровский пруд на про-
тяжении многих лет является 
излюбленным местом отдыха 
столичных рыбаков. Кроме 
того, здесь прекрасная приро-
да, а любители рыбалки могут 
похвастаться самым разноо-
бразным уловом — пруд богат 
на такие виды рыб, как карп, 
белый амур, толстолобик, 
линь и, конечно, карась. Кста-
ти, у Джамгаровского пруда 
есть собственный рекорд — 
около десяти лет назад здесь 
выловили карася весом в пол-
тора килограмма. 
По словам главы управы Лоси-
ноостровского района Робер-
то Леонова, в этом году орга-
низаторы мероприятия весь-
ма основательно подошли 
к подготовке фестиваля. Ведь 
многие по нему соскучи-
лись — он не проводился уже 
два года из-за пандемии. Та-
кая обстоятельность позволи-
ла фестивалю выйти на новый 
уровень.  
— Мы решили превратить 
«Джамгаровского карася» из 
специализированного празд-

ника в семейный, чтобы каж-
дый ребенок мог найти, чем 
себя занять, пока его папа или 
мама следят за поплавком. По-
этому организовали здесь раз-
личные мастер-классы как 
прикладного, так и спортивно-
го характера. Также мы прора-
батывали регламент праздни-
ка, чтобы в итоге самые актив-
ные рыбаки могли побороться 
за приз главы управы райо-
на, — рассказал Леонов. 
Фестиваль стартовал в восемь 
утра. И несмотря на такое ран-
нее время, на Джамгаровских 
прудах собралось большое ко-
личество желающих посидеть 
на берегу с удочкой. Многие 
пришли с детьми. 

— Рыбалка — это моя страсть 
на протяжении 30 лет. Летом 
стараюсь каждые выходные 
приходить на этот пруд, чтобы 
порыбачить. Нередко собира-
емся здесь большой компани-
ей, состоящей из местных ры-
боловов. На фестиваль я при-
шел вместе с женой и сыном, 
чтобы рассказать им о своем 
хобби и отлично провести 
время,  — рассказал местный 
житель Дмитрий Ворохин.
Согласно правилам состяза-
ния между рыболовами побе-
дителем считается тот, кто 
в период с 8 утра до 18 часов 
выловит больше рыбы. Кста-
ти, на мероприятии привет-
ствовался экологичный метод 

рыбалки «поймал — отпу-
стил», который подразумева-
ет совмещение спорта с бе-
режным отношением к при-
роде.  
Такой экологической филосо-
фии придерживается и жи-
тель Лосиноостровского рай-
она Сергей Петров, который 
в итоге принес жюри 23 пой-
манные рыбы самых разных 
видов. После того как его улов 
был зафиксирован, он выпу-
стил рыб обратно в пруд. 
А взамен получил от главы 
управы памятный диплом 
и кубок победителя, а от пар-
тнеров фестиваля «Джамга-
ровский карась» подарок — 
рыболовные снасти. 

— Я уже давно увлекаюсь ры-
балкой. А что касается фести-
валя, то решил в нем принять 
участие еще в начале лета, 
когда узнал о его проведении. 
Поэтому подал заявку на уча-
стие одним из первых. На та-
кой весомый улов совсем не 
рассчитывал, но считаю, что 
получилось очень удачно. 
Успешно завершил это лето, 
занимаясь любимым хоб-
би,  — поделился своим на-
строением Сергей Петров. 
Второе место занял Сергей 
Дубровский, а почетное зва-
ние «Мисс рыбачка» получила 
Ольга Сидорова. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера в Лосино-
островском рай-
оне заверши-
лись ежегодные 
рыболовные 
состязания 
«Джамгаровский 
карась». В меро-
приятии приня-
ли участие около 
четырехсот че-
ловек. 

фестиваль

Вчера 15:45 Слева направо: исполнительный секретарь партии «Единая Россия» Лосиноостровского района Мария Филаткина, глава муниципального округа 
Лосиноостровский Анна Федорова, заместитель руководителя ГБУ ЦДИС «Кентавр» филиал «Лосинка» Надежда Ворона, почетный житель Лосиноостровского района 
Владислав Гармаш, депутат Мосгордумы Игорь Бускин и глава управы Лосиноостровского района Роберто Леонов на фестивале «Джамгаровский карась» 

Герои пушкинской сказки встали 
на роликовые коньки 

Легендарный самолет гражданской 
авиации вновь принимает экскурсии

До 11 сентября в Тверском 
районе можно посмотреть 
уникальную постановку 
на роликах «Руслан и Люд-
мила». 

Режиссер-постановщик — фи-
гурист, известный тренер и хо-
реограф Петр Чернышев по-
ставил пушкинских героев на 
ролики. Классический сюжет 
получил оригинальное танце-
вальное и музыкальное испол-
нение.
На роллердроме в Тверском 
районе, на площади Револю-
ции, ежедневно проходят по 
три показа. Увидеть постанов-
ку можно в 16, 18 и 20 часов 
вечера. Трибуны вмещают до 
800 зрителей. 
Сюжет спектакля знаком всем: 
доблестный Руслан, отправив-
шийся на поиски похищенной 
невесты, одолевает коварство, 
обман, злое колдовство и в же-
стоком бою побеждает колду-
на Черномора и возвращает 
Людмилу. 
Призер европейских и миро-
вых чемпионатов по фигурно-
му катанию Анна Погорилая 
исполняет роль Людмилы. 
— Необычно то, что «зажи-
гать» приходится не на льду 

и не на коньках, а на роликах, 
причем в очень жаркую пого-
ду, — говорит она. 
А мастер спорта фигурист 
Егор Чудин добавил, что 
играть  роль пушкинского 
персонажа ему очень понра-
вилось. Тем более что это од-
на из любимых сказок его 
детства.  
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера на территории ВДНХ 
состоялось торжественное 
открытие обновленного са-
молета-музея Як-42. «ВМ» 
побывала на мероприятии.

Новая страница в истории 
гражданского лайнера совет-
ской авиации началась со 
старой летной традиции — 
его с обеих сторон облили во-
дой, образовав водную арку. 
Такую арку делают во всех 
аэропортах, когда встречают 
новый рейс. Як-42, который 
уже более 40 лет украшает 
площадь Промышленности 
главной выставки страны, 
в этом году капитально отре-
монтировали.  
Как рассказывает директор 
летной школы «Авиатор» Ев-
гений Мартынюк, работы за-
няли чуть меньше месяца — 
24 дня.
— Площадь самолета состав-
ляет 880 квадратных метров. 
Для его окраски понадоби-
лось 240 килограммов кра-
ски. Причем количество слоев 
покраски составило от двух до 
семи, — рассказывает он. — 
В процессе работ был изменен 
бортовой номер самолета, те-
перь он 42304. Также на борт 

воздушного лайнера, кото-
рый сейчас стал музеем, было 
нанесено изображение флага 
СССР. 
По словам Евгения Мартыню-
ка, основные работы велись 
в ночное время. 
— Днем производилась толь-
ко покраска. Здесь не обо-
шлось без некоторых сложно-
стей. Из-за жаркой погоды 
краска из пульверизатора на-
чинала застывать еще в воз-

духе, не успев соприкоснуть-
ся с поверхностью самолета. 
Но мы справились с этой ра-
ботой, и сегодня самолет-му-
зей готов принять первых по-
сетителей, — отмечает он. 
Легендарный Як-42 пригла-
шает на борт всех, кто любит 
небо. В рамках тематических 
экскурсий посетители увидят 
кабину пилота, а желающие 
смогут даже поучаствовать 
в тренировочном полете. 

Правда, на компьютерном 
симуляторе и под руковод-
ством опытного пилота-ин-
структора Николая Каплина. 
А еще можно испытать себя 
на прочность и летную про-
фпригодность, позанимав-
шись на специальных трена-
жерах для летчиков, которые 
размещены в салоне музея-
самолета. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ АППАРАТА 
МЭРА И ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
МИНИСТР СТОЛИЧНОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА, ГЛАВА ДЕПАРТАМЕН
ТА ТОРГОВЛИ И УСЛУГ ГОРОДА

«Руслан и Людмила» — это 
волшебная сказка Алексан-
дра Сергеевича Пушкина, 
вдохновленная древнерус-
скими былинами. Теперь ее 
можно увидеть в постановке 
Петра Чернышева на роллер-
дроме «Московских сезонов». 
Гости площадки смогут уви-
деть путь Руслана с его битва-
ми, подвигами, победами 
и поражениями. Покажем 
и еще один спектакль — 
«Композиторы — детям». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем новую постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как прошел турнир рыболовов в Лосиноостровском районе и что они потом сделали с уловом, как благоустраивается 
Таганский район, какой музей открылся после реставрации на главной выставке страны и о многом другом читайте в материалах корреспондентов «ВМ».  

С победителями аукциона 
заключат контракты

Открыли новую 
площадку для собак

ФЕСТИВАЛЬ 
ТВОРЧЕСКИХ 
МАСТЕРСКИХ 
ВПЕРВЫЕ 
ПРОЙДЕТ 
В ПАРКЕ 
АНГАРСКИЕ 
ПРУДЫ 
1 СЕНТЯБРЯ 

14
ШЕЗЛОНГОВ 
УСТАНОВЯТ 
В ЛЕТНЕМ КИНО
ТЕАТРЕ НА УЛИ
ЦЕ ЮНОСТИ

Воспитанники детсада 
научатся плавать

Сказочный город 
окружен лесопарком

В Левобережном районе выставили на торги два мобиль-
ных объекта, предназначенных для торговли мороженым, 
прохладительными напитками или кукурузой. Тележки на-
ходятся в центральной части парка «Дружба», на пересече-
нии прогулочных маршрутов и зон отдыха для посетителей.
— Право на ведение торговли могут получить представите-
ли малого и среднего бизнеса, — уточнил руководитель сто-
личного Департамента по конкурентной политике Иван 
Щербаков. — Договоры с победителями открытого аукцио-
на заключат на пять лет.

В районе Гольяново на Алтайской улице 
оборудовали площадку для выгула собак. 
Рулонный газон, устойчивый к повышен-
ной нагрузке, прослужит дольше, совре-
менные снаряды для тренировки питом-
цев разнообразят прогулки. Здесь есть, 
например, мостик из прочного экопла-
стика и барьер с регулируемой планкой 
под рост собаки. Вокруг площадки поста-
вили высокий забор.

В поселении Мосрентген построили дет-
ский сад с бассейном. Дошкольное уч-
реждение возвели на деньги, выделен-
ные из городского бюджета, рядом с до-
мами, которые ранее сдали по програм-
ме реновации. Трехэтажный садик рас-
считан на 250 малышей. Бассейн с разде-
валками и душевыми находится на пер-
вом этаже. Также в здании есть залы 
для занятий музыкой и физкультурой.

В юго-восточной части Терлецкого 
лесопарка (район Ивановское) от-
крыли новые детские площадки. Не-
обычные игровые комплексы устано-
вили рядом с Конным двором и юго-
западным Терлецким прудом. Горки, 
качели и сказочные домики органич-
но вписались в окружающую среду. 
Получился волшебный городок, окру-
женный древней дубравой.

Живописный мост в районе Хорошево-Мневники вошел в число самых по-
пулярных мест Москвы для съемок кинофильмовместные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

28 августа 21:10 Фигуристы Анна Погорилая и Егор Чудин 
сыграли главные роли в спектакле «Руслан и Людмила»

Вчера 13:58 Инструктор Николай Каплин на открытии 
обновленного музея-самолета Як-42 на ВДНХ

АЛЕКСЕЙ БЕЛЯЕВ
ПРЕФЕКТ СЕВЕРОВОСТОЧНОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА
Джамгаровский пруд — лю-
бимое место отдыха жителей 
Лосиноостровского района. 
Оно постоянно развивается 
и преображается, так как не-
сколько лет назад мы постави-
ли перед собой серьезную за-
дачу — сделать из него при-
родную достопримечатель-
ность. А фестиваль 
рыболовства «Джамгаров-
ский карась» стал нашей при-
ятной традицией, которая 
объединяет москвичей и по-
пуляризирует рыболовство. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Самолет Як-42 был уста-
новлен на площади ВДНХ 
в 1981 году, сразу же по-
сле рекордного беспоса-
дочного перелета из под-
московного Раменского 
в Читу. Несмотря на то что 
Як-42 предназначен для 
перелетов на расстояние 
до 2500 километров, тогда 
самолет смог преодолеть 
4730 километров. В 1979 
году это судно представ-
ляло достижения совет-
ского самолетостроения 
в Ле-Бурже во Франции. 
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Союзные силы обеспечивают 
безопасность мирных жителей 

По его словам, сейчас на этом 
участке идет процесс демили-
таризации. А разведка союз-
ных сил располагает данными 
о том, что группа украинских 
военнослужащих, прошед-
ших подготовку в Великобри-
тании, прибыла в район Арте-
мовска, который контролиру-
ется ВСУ. 
— Основные боевые действия 
идут в районе Донецка возле 
поселка Пески, в районах Ма-
рьинки и Авдеевки. Кроме то-
го, бои идут возле Угледара 
и в его окрестностях, в райо-
нах Горловки, Нью-Йорка 
(Новгородское до 2021 года), 
Зайцева, а также в районах 
Кодемы, Артемовска и Север-
ска, — сказал Басурин.
Тем временем ВКС России 
уничтожили производствен-
ные цеха завода «Интервзрыв-
пром» в Кривом Роге Днепро-
петровской области, сообщил 
официальный представитель 
Минобороны РФ Игорь Кона-
шенков. На этом предприятии 
производили взрывчатые ве-
щества и другую продукцию 
для армии Украины.
А националисты обстреляли 
Новую Каховку. Они удари-
ли по жилому массиву. В ре-
зультате повреждены более 
20 домов.
— Большая часть этих домов 
не подлежит восстановле-

нию, — сказал представитель 
военно-гражданской админи-
страции города Руслан Агаев.
Кроме того, западные районы 
Новой Каховки из-за обстре-
лов остаются без электриче-
ства и газоснабжения. В дан-
ный момент аварийные служ-
бы города работают над лик-
видацией последствий.
— Несмотря ни на что, Кахов-
ская гидроэлектростанция 
продолжает работать, она не 
останавливалась ни на мину-
ту. Персонал выходит на рабо-
ту, — сказал глава военно-
гражданской администрации 
района Владимир Леонтьев.
Он добавил, что ГЭС ежеднев-
но подвергается прямым уда-

рам, получают повреждения 
подъездные пути к станции, 
страдают здания инфраструк-
туры, шлюзовой канал. 
ВС Украины продолжают об-
стреливать и Энергодар. 
Глава ДНР Денис Пушилин 
рассказал, что обладает ин-
формацией о том, что США 
готовы поставить украинской 
армии оружие с дальностью 
стрельбы 300 километров. Ес-
ли это произойдет, союзным 
силам придется отодвигать 
украинские войска еще даль-
ше — минимум на 300 кило-
метров от границ республик. 
При текущем раскладе линию 
фронта необходимо отодви-
гать на 70 километров после 

полного освобождения рес-
публик. 
Также Пушилин рассказал 
о том, что подготовка к трибу-
налу над украинскими воен-
ными преступниками в ДНР 
почти завершена. 
— Практически все готово, 
опираемся на следственные 
органы, которые дадут от-
машку, когда у них будет готов 
полностью весь материал для 
того, чтобы трибунал можно 
было провести по всем между-
народным стандартам, — ска-
зал Пушилин. 
Он добавил, что спецопера-
ция помогла сорвать планы 
Киева устроить зачистку 
в ДНР.

Тем временем торжественные 
линейки 1 сентября в 13 шко-
лах и трех филиалах в пригра-
ничных районах Курской об-
ласти из соображений безо-
пасности пройдут в дистанци-
онном формате. А в учебнике 
по истории России появятся 
главы о спецоперации на 
Украине. Этот вопрос уже об-
суждался с министром про-
свещения РФ Сергеем Крав-
цовым.
Кроме того, в ЛНР, ДНР и на 
освобожденные территории 
передали полмиллиона книг 
и 30 тысяч рюкзаков со школь-
ными принадлежностями.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

ВИКТОР ЗОЛОТОВ
ГЛАВА РОСГВАРДИИ

Я особо хочу подчеркнуть, 
чтомы чувствуем поддержку 
населения на освобожденных 
территориях. Они понимают, 
что мы защищаем их право 
намирную жизнь, а также 
счастливое детство их детей. 
Вот тот круг задач, который 
мы выполняем. Мы принима-
ем непосредственное участие 
в боевых действиях. Занима-
емся разведкой, корректиров-
кой целей и уничтожаем их 
силами собственной артил-
лерии.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Союзные силы 
ведут активные 
бои по линии 
фронта в ДНР — 
от Артемовска 
на севере 
до Угледара 
на юге, заявил 
замначальника 
Народной мили-
ции республики 
Эдуард Басурин.

спецоперация

29 августа 14:47 Женщина несет на руках девочку в детский садик, открывшийся в Волновахе ДНР. На Донбассе продолжают готовиться к 1 сентября, несмотря 
на продолжающиеся атаки со стороны ВСУ. Союзные войска и главы администраций обеспечат детям безопасность

Муза моих стихов — 
личная боль
В Литературный институт 
имени Горького поступила 
поэт из Макеевки Елизавета 
Хапланова (на фото). Кор-
респондент «ВМ» побесе-
довал с ней о событиях 
в Дон бассе.

Елизавета, вы свидетель собы-
тий, происходящих в Донбассе. 
Что запомнилось и поразило 
больше всего?
Я родилась и прожила там всю 
жизнь. И когда 19 августа 2014 
года впервые ВСУ ударили по 
моей родной Макеевке... Этот 
удар пришелся точно по мое-
му сердцу. Помню, как узнала 
о первых погибших. Среди 
них не было моих 
знакомых, но я шла 
по улице, не видя 
ничего вокруг, 
и рыдала. Летом 
2014-го я умуд-

рилась побывать 
в Одессе, провести 
творческий вечер. 
Уже тогда я написа-
ла первые стихи о происходя-
щих событиях. Я их читала 
одесситам, понимая, что за-
кончиться это может чем угод-
но. А когда возвращалась до-
мой, на границе со Славян-
ском маршрутку остановили 
вооруженные украинцы. 
Один из них осматривал пас-
сажиров, а другой направил 
автомат мне в голову и не опу-
скал его до конца проверки. 
Каким-то чудом я тогда верну-
лась домой… Не могу забыть, 
как жутко звучат в оглуши-
тельной тишине пустынных 
улиц собственные шаги. Так 
было в первые годы.
А сейчас восприятие измени-
лось?
Нет, ни капли. Люди, которые 
не уехали в Россию, не выхо-
дят из своих домов: прячутся 
и молятся, чтобы туда не при-
летел снаряд. Кстати, еще 
один звук, который сложно 
осознать, — это тяжелое дре-
безжание танков, идущих по 
центру города и оставляющих 
вмятины на асфальте. Страш-
но видеть лица детей, которые 
растерянно бродят по разва-
линам собственного дома. Од-
нажды я взялась обойти один 
из особенно обстреливаемых 
районов Макеевки. Шла мимо 
мелких и глубоких воронок 

возле домов, школ, детского 
сада. Там так и остались вон-
зенные в асфальт снаряды, 
жилые здания, посеченные 
осколками, с заклеенными 
крест-накрест скотчем разби-
тыми окнами. И в каждом до-
ме, на каждом подоконнике 
ликом на улицу стоят иконы 
Господа, Богородицы и маке-
евского хранителя — схимо-
наха Ильи. 
Вы служили в милиции следо-
вателем. Вы выбрали эту про-
фессию, чтобы бороться с на-
ционализмом?
Полагаю, украинский нацио-
нализм резко расцвел во вре-
мя оранжевой революции 

2004 года. Моя уче-
ба и работа в орга-
нах внутренних 
дел пришлись на 
период, безуслов-
но, предшествую-
щий этим событи-
ям. Но уже тогда 
я видела, как про-
исходит усиленная 

и навязанная украинизация. 
В госучреждениях на украин-
ском языке заполнялись доку-
менты, велись протоколы, 
в вузах от преподавателей 
требовалось читать лекции на 
мове. Скажу откровенно, да-
леко не всегда мы выполняли 
эти требования. Но хочешь 
или нет, а законы написаны на 
украинском языке. А в мили-
ции я оказалась по зову серд-
ца. Казалось, что именно 
я смогу сделать этот мир чище 
и светлее. Но потом я поняла, 
что одной мне с системой не 
справиться. Поэтому ушла. 
Вы пишете проникновенные 
стихи о боевых действиях. 
Они вошли во многие сбор-
ники...
Должна сказать, что о боевых 
действиях я писала и до траги-
ческих событий в Донбассе. 
В моем творческом багаже 
есть стихи об Афганистане, 
Чечне, Ираке. На некоторые 
из них написаны песни. Мно-
гие события, происходящие 
в мире, не позволяли мне 
остаться равнодушной. И, ко-
нечно, когда беда пришла на 
мою землю, это уже был не по-
рыв души, а необходимость. 
Муза моих стихов — боль. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Военные отработают действия 
по обеспечению безопасности

Поднебесная хочет получать 
продукцию из России

Завтра стартуют военные 
учения «Восток-2022». В них 
примут участие более 50 ты-
сяч военных из стран ШОС 
и ОДКБ, будет задействова-
но более пяти тысяч единиц 
вооружения. 

Солдаты и офицеры отработа-
ют обеспечение безопасности 
в Восточном регионе.
Замминистра обороны РФ 
Александр Фомин заявил, что 
учения имеют сугубо оборо-
нительный характер и не на-
правлены против каких-либо 
стран или блоков. 
— Хочешь мира — готовься 
к войне, — говорит президент 
Института Ближнего Востока 
Евгений Сатановский. — Если 
вспомнить заявления пред-
ставителей Японии, Украины 
и США, например, касающие-
ся Курильских островов, то 
России необходимо быть гото-
вой отразить любые атаки.
Сатановский заявил, что мир 
находится на пороге глобаль-

ной войны, а напряженность 
присутствует практически 
в любой точке земного шара. 
Поэтому отработка совмест-
ных действий с союзниками 
выглядит более чем логичной.
— А там, где нет внешней 
угрозы, присутствует высокое 
внутреннее давление, напри-
мер, в США, — отметил восто-
ковед. — Задача их властей — 
отвлечь своих граждан от худ-
шего за последние полтора 
века периода в истории стра-
ны путем антироссийской 
пропаганды.
Сатановский считает, что по-
литические конфликты воз-
можны по всему периметру 
границ России. Январские со-
бытия в Казахстане могут 
вспыхнуть с новой силой, 
США и Китай еще не разобра-
лись с Тайванем, и от провока-
ций по типу запрета транзита 
в Калининградскую область 
никто не застрахован.
АНТОН КРЫЛОВ
a.krylov@vm.ru

В столице состоялся круглый 
стол на тему «Экспорт рос-
сийской экопродукции в Ки-
тай». Эксперты обсудили 
возможности поставок про-
довольствия, вопросы серти-
фикации товаров и формиро-
вания списка документов 
для согласования ввоза.

Китай — третий по объему 
торговли партнер России в об-
ласти экопродукции. В этой 
стране популярны продукты, 
сырье для которых выращива-
лось без применения химиче-
ской обработки, пестицидов, 
гербицидов, без вмешатель-
ства в генетику растения.
— Наша страна ориентирова-
на на международное сотруд-
ничество, в том числе и с Рос-
сией. Наши власти и граждане 
большое внимание уделяют 
безопасности пищевых про-
дуктов, соблюдению нацио-

нальных и корпоративных 
норм в этой области, — отме-
тил заместитель начальника 
отдела по регулированию сер-
тификации Государственной 
администрации по регулиро-
ванию рынка КНР Чжэн Лин 
Ин. — В последние годы объем 
торговли органическими про-
дуктами в Китае постоянно 
увеличивался. Сейчас по это-
му показателю мы занимаем 
четвертое место в мире. По-
этому мы считаем это направ-
ление одним из наиболее пер-
спективных в наших взаимо-
отношениях с Россией.
Помимо этого, Россия и Китай 
сотрудничают и во многих 
других областях экономики. 
Например, между странами 
налажен обмен видеопродук-
цией, отличные результаты 
показывает сотрудничество 
в сфере производства машин. 
Растут объемы торговли про-
мышленными товарами. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Солдаты дают отпор врагу 
даже после ранений 

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и смело-
сти, проявленных военными 
в ходе спецоперации 
на Украине.

Успешное наступление
Майор Илья Худин командует 
артиллерийским дивизио-
ном. Вместе с подчиненными 
он поддерживал наших сол-
дат, ведущих наступление на 
позиции вооруженных сил 
Украины. Во время боевой за-
дачи Худин уничтожил огне-
вые позиции противника, 

в том числе три бронетранс-
портера, четыре артиллерий-
ских орудия, среди которых 
была и техника западного 
производства.

Защитили 
населенный пункт
Младший сержант Александр 
Политов служит наводчиком-
оператором танка. Он защи-
щал населенный пункт от 
украинских боевиков, кото-
рые пытались вернуть утра-
ченные позиции. Политова во 
время обстрела со стороны 
ВСУ задели осколки снаряда 
неонацистов. Несмотря на ра-
нение, младший сержант про-
должил прицельным огнем 

отбивать атаки радикалов. 
Населенный пункт был за-
щищен.

Обнаружил засаду
Ефрейтор Жаргал Баторов — 
старший стрелок-сапер, кото-
рый действует в составе де-
сантной группы. Следуя по 
маршруту колонн российских 
подразделений, Ба торов за-
метил засаду, организован-
ную ВСУ. Доложив о позициях 
врага командиру, он атаковал 
неонацистов. Противники 
были уничтожены, а наша ко-
лонна продвинулась дальше 
без потерь.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах 
и офицерах, проявляющих мужество и высокую боевую выучку во время специальной 
операции на Украине.
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Почетную медаль вручили тем, 
кто несет правду в массы
Вчера в Московской город-
ской организации Союза пи-
сателей России наградили 
писателей МВД и Росгвар-
дии, которые поддержива-
ют спецоперацию и расска-
зывают в своих стихах и про-
зе правдивые истории 
про Донбасс.

Акция «За поддержку фронта 
по ликвидации антироссий-
ских угроз» стартовала в фев-
рале. Примерно в это же вре-
мя учредили и медаль «Zа По-
беду». На ее лицевой стороне 
изображена буква Z, сложен-
ная из георгиевской ленточ-
ки. Именно этот знак стал од-
ним из символов проводимой 
спецоперации.
Таким престижным наград-
ным знаком удостоили 19 че-
ловек. Среди них — ветеран 
МВД, полковник внутренней 
службы в отставке Игорь 
Алексеев.
— Когда началась спецопера-
ция, я увидел, что многие лю-
ди недопонимают ситуацию 
и высказывают в социальных 
сетях неверную позицию, — 
рассказывает Алексеев. — По-
этому я сначала писал много 
постов, объяснял людям, за-

чем и почему мы ее сейчас 
проводим.
Алексеев известен своими са-
тирическими стихами. Но 
сейчас, по его мнению, при-
шло время патриотической 
литературы. Поэтому в ско-
ром времени у него выходит 
книга о начале Великой Оте-
чественной войны и о том, ка-
кое мужество проявляли со-
ветские люди. 
Еще одним из награжденных 
стал ответственный секре-
тарь редакции газеты «Пе-
тровка, 38» Сергей Осташев. 
— Мы, писатели и журнали-
сты, ежечасно стоим на защи-
те нашей Родины с оружием 
в руках. Только у нас это пе-
ро! — говорит Ос ташев.  
Все награждаемые — участ-
ники Студии писателей МВД.
— Многие из них еще в 2016 
году выезжали в области, гра-
ничащие с Украиной, высту-
пали перед школьниками 
с лекциями о поэтах и писате-
лях, когда-то воевавших на 
фронте, — объясняет началь-
ник Студии писателей МВД, 
подполковник внутренней 
службы Дмитрий Жуков. 
Еще одним человеком, кото-
рому вручили почетную ме-

даль, стал специальный кор-
респондент газеты «Вечерняя 
Москва» Андрей Объедков. 
Он регулярно делает интер-
вью с артистами и писателя-
ми, выступающими перед бе-
женцами и участниками спец-
операции, а также людьми, 
которые привозят на Донбасс 
и освобожденные территории 
различную гуманитарную по-
мощь.
АНДРЕЙ ПИСАРЕВ
edit@vm.ru

Вчера 15:17 Председатель Московской городской организации Союза писателей России 
Владимир Бояринов (справа) вручает медаль «Zа Победу» полковнику в отставке Игорю Алексееву

ВЛАДИМИР БОЯРИНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ СОЮЗА 
ПИСАТЕЛЕЙ РОССИИ

Мы учредили эту медаль в мае
и первым вручили писателям 
Министерства обороны Рос-
сии. Потом награждали писа-
телей из Министерства ино-
странных дел, его глава — 
Сергей Лавров — тоже состо-
ит у нас в организации. И вот 
мы награждаем писателей 
Министерства внутренних дел 
РФ, которые правдиво описы-
вают события, происходящие 
в Донецкой и Луганской на-
родных республиках.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

китай близко

Майор Илья Худин (1) Младший сержант Александр Политов (2) Ефрейтор Жаргал Баторов (3) 
Вчера 13:46 Позиции военнослужащих Народной милиции Донецкой Народной Республики (4)
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Крупнейшие игроки 
лишь теснее сплотятся

Богатые продержатся 
за счет «белых рабов» Старый Свет на грани 

катастрофы
Кто становится новым 
фаворитом

Можно ждать смены самых слабых правительств

Евросоюз находится в очень трудном 
положении. Из него вышла Велико-
британия. Это был своего рода пре-
вентивный удар по европейскому 
единству. В ряде стран Европы также 
сильны силы, которые выступают за 
выход из состава ЕС. Прежде всего это 
страны, которые в большей степени 
субсидируют бюджет Евросоюза — 
Франция и Нидерланды. 
Существует и большое от-
чуждение большинства 
граждан ЕС от структур Ев-
росоюза. Низкий рейтинг 
доверия среди граждан 
к Еврокомиссии, к Евро-
парламенту. Они рассма-
триваются как чужеродные 
структуры, выражающие 
интересы бюрократии или 
олигархии, но никоим об-
разом не граждан.
Низкий уровень доверия 
создает почву для кризи-
сов, которые в любой мо-
мент могут принять какую-то другую 
форму. Если граждане не доверяют 
руководству Евросоюза, очевидно, 
когда-то это может плохо для него кон-
читься. Провалена и социальная поли-
тика. Там много беженцев, большин-
ство исконного населения их ненави-
дит, беженцы не интегрируются в ев-
ропейское общество и формируют 
неподконтрольные государству струк-
туры. Это тоже говорит о том, что си-
туация далека от идеальной и система 
нуждается в обновлении, но как это 
сделать? Сейчас многие аналитики го-
ворят о грядущем развале ЕС, но я со-

мневаюсь, что он случится. На данный 
момент это никому не выгодно. Пре-
жде всего невыгодно бедным странам: 
Греции, Прибалтике, Болгарии, Румы-
нии и другим, которые живут за счет 
помощи богатых. Богатым же, в свою 
очередь, выгодно обменивать свою 
помощь на политическое влияние. Бо-
лее того, я уверен, что самые крупные 

игроки: Германия, Италия, 
Франция, Нидерланды, 
Бельгия, Испания — даже 
попробуют объединиться 
в федерацию, как, напри-
мер, Российская Федера-
ция. И появится такой «на-
стоящий» Евросоюз, точ-
нее его ядро, следующее 
европейским ценностям, 
которые в ЕС не все до кон-
ца разделяют. Также вокруг 
ЕС в ближайшие десятиле-
тия будет «крутиться» це-
лый слой своеобразных 
стран-спутников, разной 

степени удаленности и разной степе-
ни ценности. Это прежде всего Вели-
кобритания, которая вроде и не в ЕС, 
но в то же время последовательно дей-
ствует в русле его политики. Это Гру-
зия, это Молдова и ряд других стран, 
которые в Евросоюз давно стремятся. 
Чтобы их шансы стали выше, эти стра-
ны, без сомнения, будут политику ЕС 
поддерживать. Будет ли среди этих 
стран Украина — большой вопрос, по-
тому что само будущее этой страны до-
вольно туманно. Но в целом Евросоюз 
сделает все, чтобы сохраниться, пусть 
и в новом виде.

Евросоюз в ближайшие годы ждет мас-
штабный энергетический и, как след-
ствие, экономический кризис. Сейчас 
риторика европейских лидеров наце-
лена на то, чтобы убедить граждан 
жить скромнее. Давайте, дескать, реже 
мыться и ездить на автомобиле, давай-
те нечасто пользоваться кондиционе-
ром летом и меньше отапливать поме-
щения зимой. Давайте, в конце концов, 
для поддержания демокра-
тии и снижения зависимо-
сти от тирана-России мень-
ше есть. Отлично. При этом 
весь подобный дискурс не 
включает одну простую 
мысль, которой политики 
очень боятся: энергетиче-
ский кризис приведет 
к остановке многих произ-
водств. И, как следствие, 
безработице. И никаким 
печатанием денег этот кри-
зис будет уже не залить, по-
тому что, как говорили ин-
дейцы американцам, «день-
ги нельзя есть». Следствием глобально-
го экономического кризиса станет 
резкое обособление стран, которое мы 
уже наблюдали в период пандемии, 
когда каждый был за себя и никто друг 
друга не спасал. Нечто похожее будет 
происходить уже в ближайшие месяцы, 
когда богатые европейские страны 
просто начнут жестче эксплуатировать 
бедные и сельскохозяйственные: на-

пример, Грецию, Хорватию, Болгарию, 
Польшу. Феномен «белых рабов» в Ев-
росоюзе возник уже давно — люди из 
бедных европейских стран едут выпол-
нять самую тяжелую и низкооплачива-
емую работу в страны богатые: Герма-
нию, Францию, Нидерланды, Австрию. 
Теперь этот феномен будет усиливать-
ся. Иными словами, богатые страны 
станут выживать за счет бедных. 

Также в ближайшем буду-
щем будет похоронена ев-
ропейская идея о зеленой 
энергетике. Европа возвра-
щается к добыче угля — са-
мого грязного вида ископа-
емого топлива. Нидерлан-
ды, например, вернули 
в строй законсервирован-
ную угольную электро-
станцию, Австрия, Чехия, 
Польша и Греция продлили 
сроки службы имеющихся 
электростанций, работаю-
щих на угле. В Германии 
угольная электростанция 

Мехрум в Нижней Саксонии также 
возобновила работу. С декабря она на-
ходилась в резерве, впоследствии пла-
нировалась полная остановка, да вот 
не вышло. Таким образом, Евросоюз 
расстается со многими иллюзиями. 
Жизнь в этом некогда «царстве изоби-
лия» становится куда более бедной 
и суровой. И в этом виноваты сами ев-
ропейцы.

Евросоюз, как мне кажется, обречен. 
Причем по той же причине, что 
и СССР, — он поставил идеологию впе-
реди экономики. Чтобы стать членом 
Евросоюза, не нужно быть успешной, 
экономически развитой страной. До-
статочно лишь разделять европейские 
ценности. И вот в ЕС вступают страны 
Прибалтики. И тут же садятся ему на 
шею: без дотаций ЕС они просто не вы-
живут. А без участия НАТО 
себя не защитят. То же са-
мое касается Украины, ко-
торая в ЕС активно просит-
ся. Есть и другие страны, 
которые вступили в Евро-
союз, но сами себя со-
держать не могут. То есть 
экономически этот союз 
неустойчив. Его вообще 
скрепляет не экономика, 
а либеральные ценности. 
Отсюда и вторая пробле-
ма: либеральные ценности 
цветут и пахнут исключи-
тельно в обществе сытом 
и со всех сторон защищенном. Обще-
стве, большинство членов которого 
уверено, что булки растут на деревьях. 
И вот наступает время, когда эта уве-
ренность вдруг начинает таять. И от 
ценностей либеральных, ценностей 
сытого общества, Европа начинает ми-
грировать к традиционным. А тради-
ционные в свою очередь подразумева-
ют, что в первую очередь нужно думать 
и заботиться о своих, о своем народе, 
о его выживании. Яркий пример тако-
го подхода — лидер Венгрии Орбан. Он 
честно признает: я забочусь не о Евро-
пе и уж тем более не о какой-то там 
Украине, а о своем народе — он для ме-
ня важнее. И чем активнее будет про-
грессировать экономический кризис, 
тем больше такая точка зрения будет 
в Европе доминировать.
Третий важный момент — мигранты. 
Они как раз исповедуют традици-
онные ценности и потому буквально 

вытесняют европейцев своей высо-
кой рождаемостью. Европа же, сде-
лавшая ставку на максимальную ин-
дивидуальную свободу и права чело-
века, буквально вымирает. Потому 
что хочешь — рожай, хочешь — не ро-
жай, хочешь — выбери себе самую 
причудливую ориентацию. С точки 
зрения развития общества это тупик, 
деградация, и многие это уже пони-

мают. Я не исключаю, что 
европейцы попытаются 
спастись и опять уйдут 
в традиционализм с его 
жесткими требованиями 
морали, соблюдением хри-
стианских норм и даже, 
возможно, новой инквизи-
цией. Ведь толерантными, 
обратите внимание, евро-
пейцы никогда не были. 
Напротив: людей на ко-
страх как хворост сжигали. 
Какая уж тут толерант-
ность, когда к индейцам 
приходили с огнем и ме-

чом. Если европейцы вспомнят свою 
историю (без былой жестокости, ко-
нечно), то, возможно, и выживут. Хотя 
надежды мало. 

Не думаю, что Евросоюз развалится. 
Этот проект долго рождался, к тому же 
в ЕС выросла довольно большая бюро-
кратическая прослойка, имеющая 
власть и заинтересованная в сохране-
нии статус-кво. Эти люди сделают все, 
чтобы их кормушка сохра-
нилась. При этом, я думаю, 
страны-лидеры в Евросою-
зе будут меняться. При-
чем — не без помощи США. 
Сейчас у ЕС два главных ли-
дера — Франция и Герма-
ния. Германия мощнее эко-
номически, а Франция — 
политически: все-таки у нее 
есть ядерное оружие. Одна-
ко и та, и другая страна не 
очень устраивают Штаты, 
потому что пытаются вести 
самостоятельную полити-
ку. Германия, например, 
крайне заинтересована в экономиче-
ском союзе с Россией. Точнее — в ее 
природных ресурсах. Штаты пообеща-
ли предоставить немецкой экономике 
дешевые нефть и газ, но обещания 
не сдержали, и немцев ждет кризис. 
Так что Германия заинтересована 
с Россией мириться, а Штатам это ни 
к чему. Поэтому они попытаются на-
значить нового проводника своей по-
литики в Европе, и станет им Польша. 
У поляков, как известно, планы восста-
новить Речь Посполитую — страну от 
Балтики до Черного моря, а для этого 
им нужен сильный партнер-покрови-
тель. Вот Штаты им и будут. Зайти на 
территорию Западной Украины и ан-
нексировать ее полякам, по всей види-
мости, уже разрешили. К тому же поля-
ки традиционно имеют зуб на русских, 
так что, возможно, Польшу попытают-
ся на нашу страну натравить.
Вообще баланс сил в Европе рано 
или поздно должен поменяться. Дело 

в том, что традиционно Западная Ев-
ропа была экономически и политиче-
ски передовой, а Восточная Европа — 
более отсталой. Диалектика подска-
зывает, что вечно такая ситуация со-
храняться не будет и все изменится 

с точностью до наоборот. 
Потенциал у Восточной 
Европы выше. Здесь мень-
ше мигрантов, здесь боль-
ше сильны традиционные 
ценности. Поляки, напри-
мер, ревностные католики, 
и ЛГБТ-ценности они не 
разделяют. Иными слова-
ми, Восточная Европа мо-
рально здоровее, она ме-
нее отравлена «европей-
скими ценностями», а зна-
чит, ее шансы на развитие 
более предпочтительны. 
Западная Европа как обще-

ство, как конструкт скорее угасает: 
европейцы не спешат рожать, паниче-
ски боятся воевать и озабочены глав-
ным образом поддержанием высокого 
уровня жизни и своих «ценностей», 
которые общество разрушают, по-
скольку индивидуум поставлен выше 
социума. 

Кризис в Европе уже разра-
зился, и связан он в первую 
очередь с антироссийскими 
санкциями. Евросоюз не 
успел оправиться от панде-
мии, как столкнулся с необхо-
димостью еще раз «затянуть 
пояса» — на этот раз уже из-
за глупости собственных пра-
вительств. В итоге буквально 
за месяц ушли в отставку пра-
вительства трех европейских 
стран: Болгарии, Великобри-
тании и Эстонии. Не получи-
лось пока проделать тот же 
номер у премьер-министра 
Италии Марио Драги — его отставку не 
принял президент страны, и сейчас он 
врио премьера. Что будет дальше? Бли-
же к зиме и зимою, я думаю, можно 
ждать новых отставок — хотя бы потому, 
что ситуация в экономике будет ухуд-

шаться. К власти будут при-
ходить более «правые» прави-
тельства, как в Венгрии, ко-
торые больше беспокоятся не 
о европейских ценностях, 
а о своей стране. К тому же 
«правые» станут все активнее 
поднимать вопрос о миллио-
нах мигрантов, которые, как 
известно, не работают, но ак-
тивно тратят ресурсы стра-
ны, которых и местным те-
перь не хватает. Вопрос ми-
грантов и их будущего будет 
стоять очень остро. Также 
будут приходить к власти 

и «левые», которые пообещают гражда-
нам заботу и защиту на фоне все углубля-
ющегося кризиса. Очевидно, что в Евро-
союзе изменится баланс сил. Маленькие 
и слабые страны: Литва, Латвия, Эсто-
ния, Греция, Хорватия, Словакия и дру-

гие — потеряют всякую самостоятель-
ность, потому что не смогут себя прокор-
мить. Они станут просить помощи у Гер-
мании, Франции, Нидерландов и других 
«акул» и, соответственно, делать все, что 
крупные игроки скажут. Также, я счи-
таю, будет расти политический вес само-
стоятельных игроков — таких как Вен-
грия. Они будут вести независимую по-
литику и одновременно создавать во-
круг себя новые центры влияния. 
В любом случае Евросоюз будет менять-
ся. Прежде всего изменится психология 
его граждан. Многие из них расстанутся 
с такими иллюзиями, как «вечное благо-
получие», «главное в жизни — это евро-
пейские ценности», «мигранты — это 
наши друзья», «зеленая экономика». Лю-
ди станут смотреть на мир более реали-
стично и думать прежде всего о соб-
ственном благополучии, а не о неких 
абстрактных ценностях. 

Куда идет Европа
Евросоюз может развалиться из-за разногласий Брюсселя с Венгрией и Польшей, которые не разделяют многие европейские ценности и не хотят, 
чтобы им навязывали либеральные убеждения, сообщает Daily Express. Крах может подтолкнуть и назревающий энергетический кризис, 
в котором каждый за себя. Мнения экспертов о будущем ЕС, а также отзывы на них с сайта vm.ru — на тематической странице «Гайд-парк».
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Шешель
Словакия вполне в состоянии се-
бя прокормить — в смысле обе-

спечить физическое существование 
граждан. Но не тот комфортный уро-
вень, конечно, к которому привыкли 
в Центральной Европе.

Василь_Basill
Политический вес будет расти 
не у стран, а у отдельных лидеров. 

Если в Греции появится свой Орбан, 
то да — именно он будет расти. 

Принцесса Инесса
Придется работать мигрантам. 
Достаточно просто сократить по-

собия, и у них не будет выхода. 

Комментарии

Выхухоль Томсен
Евросоюз изменяется вместе 
со всем миром. Велик шанс, что 

он может устоять. Хоть и не без потерь.

Моряк
Пока не видно большой очереди 
на выход из ЕС, зато на вход стра-

ны друг друга локтями отталкивают. 

Виктор Показо
Вероятно, будет пересмотрен сам 
принцип таких объединений 

стран. Союзы могут стать более мелки-

ми. Три-пять государств, а не десятки, 
как сегодня..

Чжао Да
Можно будет собрать отдельный 
союз из стран — кандидатов в ЕС, 

у которого будут свои аналоги евро-
пейских институтов. 

Сулейман
Турция — заслуженный канди-
дат-ветеран. Она точно ничем 

не хуже какой-нибудь Македонии 
или Словении. А вот поди ж ты....

Комментарии

Коннахт
Едва ли проблема бытовой эко-
номии воды может решить гло-

бальные проблемы отсутствия газа.

Тарас Подосиновенко
Страны выживают сегодня за счет 
дешевых беженцев. И дальше 

продолжат.

Вера Крючкова
Проблематично выживать за счет 
бедных стран, поскольку они до-

тируются из общего бюджета ЕС. Зам-
кнутый круг.

Дед Пахомий
Не такой уж уголь и грязный 
по сравнению с жидкими видами 

топлива. Вполне зеленый. 

Грендель
Идея зеленой экономики утопич-
на сама по себе, даже не в при-

вязке к текущим событиям. Она бы 
и так умерла.

Комментарии Эру Элеватор
Мало того. Толерантность и тер-
пимость тоже существуют только 

в сытости и тепле. Стоит немного похо-
лодать, и уже проявляются ростки 
официальной русофобии. 

Мзунгу
И у мигрантов сегодня падает 
рождаемость. Они урбанизируют-

ся и не хотят много рожать.

Александра Серова
А зачем нам судьбы Европы? На-
ша судьба их мало волнует. 

Комментарии
Куклачерт

Обмен товарами без обмена цен-
ностями. Это был бы идеальный 

вариант для всех стран Европы. Никто 
ни к кому не лезет. Просто бизнес, ни-
чего личного.

Котофей
Мириться придется рано 
или поздно всем. Уйдет Шольц 

в отставку, и с новым канцлером при-
дется договариваться заново. 

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН edit@vm.ru
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13 июля 2022 года. Премьер-министр Великобритании Борис Джонсон выходит из здания на Даунинг-стрит, 10, чтобы ответить на вопросы журналистов. Скоро Джонсону, кресло 
под которым зашаталось в том числе из-за антироссийских санкций, предстоит передать эту миссию своему преемнику на посту премьера
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Следующий год принесет 
больше праздничных дней

Наказание может быть 
больше положенного

Вчера председатель прави-
тельства России Михаил Ми-
шустин утвердил календарь 
рабочих и праздничных дней 
на 2023 год.

Согласно постановлению но-
вогодние праздники продлят-
ся с 31 декабря по 8 января. За 
это время два дня выпадет на 
воскресенье.
— Так как это нерабочие 
праздничные дни, их решено 
перенести на пятницу, 24 фев-
раля, и понедельник, 8 мая, 
соответственно, — говорится 
в сообщении правительства 
России.
Так что отдыхать люди будут 
с 23 по 26 февраля, 8 марта, 
с 29 апреля по 1 мая, с 6 по 
9 мая, с 10 по 12 июня и с 4 по 
6 ноября. 
Эксперт по трудовому праву 
Ирина Жуковская отметила, 
что все выходные и сокращен-

ные предпраздничные дни 
всегда можно найти в произ-
водственном календаре.
— Наемные работники ниче-
го не теряют от увеличения 
нерабочих дней, а, можно ска-
зать, только приобретают. 
Ведь оклады меняться не бу-
дут — за меньшее количество 
дней они получат по итогу ту 
же самую сумму, — сказала 
Ирина Жуковская.
А вот работодателям нужно 
будет подстроить свой график 
под календарный план, чтобы 
те же длинные новогодние 
праздники не сказались нега-
тивно на производительности 
компаний и предприятий.
Всего общее число празднич-
ных дней выросло с 14 до 17. 
А вот количество сокращен-
ных рабочих дней осталось на 
уровне этого года.
НИКОЛАЙ БОЙКОВ
edit@vm.ru

Гособвинение просит при-
говорить журналиста, экс-
советника гендиректора 
Роскосмоса Ивана Сафроно-
ва к 24 годам колонии стро-
гого режима.

Помимо этого, гособвинение 
просит назначить журналисту 
ограничение свободы сроком 
на два года и штраф в размере 
500 тысяч рублей. Также про-
куроры считают необходи-
мым конфисковать у Сафро-
нова денежные средства, по-
лученные преступным путем, 
заявил адвокат обвиняемого 
Евгений Смирнов.
— Статья 275 предусматрива-
ет срок лишения свободы от 
12 до 20 лет. Больше запро-
сить не может ни прокурор, 
ни кто-либо еще. Санкция 
определена жестко, — гово-

рит экс-начальник крими-
нальной милиции, адвокат 
Евгений Харламов. — Значит, 
мы имеем дело либо с допол-
нительными эпизодами по 
делу, о которых мы не знаем 
из-за специфики процесса, ли-
бо есть дополнительные обви-
нения по каким-то смежным 
статьям. Превышение срока, 
определенного в статье, — это 
нонсенс. До решения суда го-
ворить о том, какой реальный 
срок получит Сафронов, не-
возможно.
По версии следствия, Сафро-
нов передавал чешским спец-
службам сведения о действи-
ях ВС РФ в Африке и на Ближ-
нем Востоке, в частности в Си-
рии. Сам Сафронов вину не 
признает. Он считает, что его 
преследуют за критические 
публикации в адрес силовых 
ведомств и властей.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

СЕРГЕЙ МОХОВ
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ПО ПРЕСЕЧЕНИЮ 
НЕСАНКЦИОНИРОВАННОЙ ТОРГОВЛИ 
ГКУ ОРГАНИЗАТОР ПЕРЕВОЗОК

Всего с начала 2022 года на-
ши инспекторы выявили бо-
лее девяти тысяч случаев не-
легальной торговли на транс-
портных объектах Москвы. 
Из них 4,5 тысячи пришлись 
на летний сезон. Чаще всего 
нелегальные точки продаж 
размещали рядом со станция-
ми метро «Теплый Стан», 
«Курская», «Домодедовская», 
«Щукинская», «Площадь Иль-
ча» и «Текстильщики». Ин-
спекторы ГКУ «Организатор 
перевозок» проверяют почти 
две тысячи станций метро 
и транспортно-пересадочных 
узлов каждый месяц. Выхо-
дит, что ежедневно рейды 
проводятся более чем 
на 50 транспортных объектах 
города.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Овощи и фрукты, купленные возле метро, 
могут содержать опасные вещества 
Вчера инспекторы ГКУ «Ор-
ганизатор перевозок» со-
вместно с сотрудниками УВД 
по Центральному округу про-
вели рейд по пресечению не-
легальной торговли. Коррес-
пондент «ВМ» узнал, что гро-
зит нарушителям и как с ни-
ми борются представители 
правопорядка.

С началом летнего сезона 
всегда учащаются случаи не-
легальной торговли овощами 
и фруктами возле станций ме-
тро. По пути домой людям 
проще купить арбузы, дыни 
или помидоры сомнительно-
го качества в таких «пунктах 
продажи», чем заходить в су-
пермаркет.  
Всего с начала года инспекто-
ры ГКУ «Организатор пере-
возок» выявили более девяти 
тысяч случаев нелегальной 
торговли на транспортных 
объектах Москвы. С начала 
лета — более 4,5 тысячи.
— Но такая торговля ведется 
в антисанитарных условиях, 
продукция не проходит кон-
троль качества, на нее отсут-
ствуют документы и серти-
фикаты, подтверждающие ее 
безопасность. А еще у продав-
цов часто не бывает меди-
цинских книжек, — расска-
зывает инспектор отдела по 
пресечению несанкциониро-
ванной торговли ГКУ «Орга-
низатор перевозок» Анато-
лий Федотов.
Он добавляет, что большое со-
держание вредных веществ 
в продуктах питания может 
привести к отравлениям и ал-
лергическим реакциям.
Вместе с Федотовым на рейд 
около станции метро «Пло-
щадь Ильича» вышла стар-
ший сержант отдельного ба-
тальона патрульно-постовой 
службы УВД по ЦАО Оксана 
Авдеева. Она проверяет доку-
менты у продавцов, выставив-
ших там свои товары.
Ей на глаза попадается владе-
лец небольшой точки Алгиз 

Долматов. Оксана Авдеева 
и Анатолий Федотов подходят 
к мужчине и просят предъя-
вить документы.
В глазах продавца читается 
испуг.
— Это вообще не моя точка. 
Я не виноват. Я просто прода-
вец, а не хозяин, — оправды-
вается Алгиз Долматов. 
Анатолий Федотов собирается 
выписывать штраф правона-
рушителю, но тот намерева-
ется сбежать, спешно загру-
жая лотки с овощами и фрук-
тами в багажник своего авто-
мобиля.
— Вызываю дополнительный 
наряд для задержания, — пе-
редает по рации Оксана Ав-
деева.
Пока полиция едет, Анатолий 
Федотов находит владелицу 
этой точки и выписывает ей 
штраф. Его сумма составила 
пять тысяч рублей. 
— Это самый маленький 
штраф из всех, так как мы вы-

писали его физическому лицу. 
Если бы это были индивиду-
альный предприниматель 
или юридическая компания, 
то он бы вырос до 50 и 500 ты-
сяч руб лей соответственно, — 
сказал Анатолий Федотов.
В это время как раз подоспели 
полицейские. Так как прода-
вец не успел погрузить все 
в машину, они забрали остав-
шийся товар как веществен-
ное доказательство.
— Приобретая товары с рук, 
никто не несет ответственно-
сти в случаях причинения вре-
да здоровью покупателя, — 
говорит Федотов.
Он добавляет, что простые 
жители могут содействовать 
сотрудникам органов в пресе-
чении незаконной торговли. 
Для этого можно сообщить 
о нарушениях по телефону 
112 или в чат-бот Московско-
го транспорта.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Вчера 16:54 Инспектор отдела по пресечению несанкционированной торговли ГКУ «Организатор 
перевозок» Анатолий Федотов и старший сержант Отдельного батальона патрульно-постовой 
службы УВД по ЦАО Оксана Авдеева задержали продавца Алгиза Долматова (слева направо)

Редкие цветы 
покажут на выставке
Вчера в «Аптекарском огоро-
де» открылась ежегодная вы-
ставка гортензий и других 
осенних цветов. Директор 
ботанического сада Алексей 
Ретеюм (на фото) рассказал 
«ВМ» о том, что ждет гостей. 

По словам Алексея 
Ретеюма, на пло-
щадке будут пред-
ставлены цветы со 
всех уголков Мо-
сквы и Подмоско-
вья — их вырасти-
ли специально 
к выставке.
— В нашем саду 
сейчас очень много гортен-
зий, — говорит Алексей. 
— Часть из них растет под от-
крытым небом, часть располо-
жена в субтропической оран-
жерее. Гортензии цветут с се-
редины лета до сентября. Они 
сейчас очень популярны у цве-
товодов, потому что они не-
прихотливы, морозостойки 
и, если нет дождя, очень долго 
могут сохранять красивый 
вид. 
А еще, по словам Алексея, са-
мое красивое в гортензиях — 
это их свойство постепенно 
менять окраску с наступлени-
ем осени.
— Сначала цветок гортензии 
белый, — говорит Алексей Ре-
теюм. — Потом он становится 
цвета слоновой кости, а после 
приобретает красивый мали-
новый оттенок. Мы как раз для 
того и устраиваем выставку 
гортензий сейчас, чтобы мо-
сквичи могли пронаблю-
дать это превращение.
Ретеюм добавил, что каждый 
год селекционеры выводят 10–
15 сортов гортензий. В «Апте-
карском огороде» будут пред-
ставлены недавно выведенные 
сорта этих цветов. Многие из 
них раньше никогда не пока-
зывали широкой публике.
— Гортензии отличаются по 
высоте. Они вырастают от 
одного метра до двух с по-
ловиной. Кроме того, эти 

цветы бывают самых разных 
оттенков, — добавил Алексей 
Ретеюм.
Он уточнил, что гостям выстав-
ки не просто покажут гортен-
зии, но и научат за ними уха-
живать. Сотрудники «Аптекар-

ского огорода» рас-
скажут о тонкостях 
агротехники. На-
пример, несмотря 
на то что гортен-
зии — неприхотли-
вые цветы, три раза 
за сезон их нужно 
п од к а р м л и в а т ь 
удобрениями. Это 
делается для того, 

чтобы улучшить интенсив-
ность цветения и сделать ле-
пестки более яркими. 
— Еще одна интересная тема, 
которую разберут специали-
сты, — обрезка гортензий. Ес-
ли сделать ее правильно, то 
цветы на кусте будут распу-
скаться в разное время, — рас-
сказывает Алексей Ретеюм. — 
А остальные секреты ухода за 
гортензиями специалисты 
расскажут на мастер-классе, 
который мы проведем в рам-
ках первой осенней выставки. 
Кроме гортензий, в «Аптекар-
ском огороде» представят лап-
чатки, энкиантусы, амсонии, 
посконники, седумы, эхина-
цеи, живучки.
— Еще у нас есть хосты, травя-
нистые многолетние растения 
с широкими листьями, виды 
декоративной капусты, гейхе-
ры и другие растения, в том 
числе редкие, — говорит Алек-
сей Ретеюм. — Сама по себе 
субтропическая оранжерея 
необыкновенна. Выставки 
проходят среди исторических 
растений, многим из которых 
более 150 лет. У нас есть и экс-
понаты из руин оранжерей 
XVIII века. 
Выставка продлится до 11 сен-
тября. Понравившиеся расте-
ния можно будет заказать у ор-
ганизаторов.
ТАТЬЯНА РЫЖКОВА 
t.ryzhkova@vm.ru

Вчера 10:45 Главный библиотекарь Центральной детской библиотеки № 104 Надежда Белова впервые сдала кровь, чтобы принять участие во Всероссийской акции 
«Культура Донорству». После процедуры она написала открытку с пожеланиями для реципиента

Библиотекари сдали кровь 
для пациентов больниц 

Путь к пункту приема крови 
лежит сквозь тенистый парк, 
где уже сдавшие кровь участ-
ники Всероссийской акции 
«Культура — донорству» отпаи-
ваются сладким чаем и наби-
раются сил.

А у стойки регистрации, зака-
тав по локоть рукава рубаш-
ки, своей очереди ждет со-
трудник библиотеки № 118 
имени В. Н. Соколова Сергей 
Ткаченко. 
— В этом году я во второй раз 
становлюсь донором, — рас-
сказывает Ткаченко. — Не-
сколько месяцев назад сдавал 
кровь в Главном военном кли-
ническом госпитале имени 
Н. Н. Бурденко.
Перед тем как пригласить 
Сергея на процедуру, мед-
сестра отмечает, что у него 
достаточно редкая группа 
крови.
— Зная это, я чувствую граж-
данский долг помочь соотече-
ственникам, чтобы у попав-
ших в беду людей был шанс 
получить необходимую по-
мощь, — говорит Ткаченко.
Многие неравнодушные мо-
сквичи приходят сдавать 
кровь парами. Например, так 

сделали две подруги — Алеся 
Герасимова и Екатерина Ко-
четыгова. 
Их можно назвать донорами 
со стажем. Алеся сдает кровь 
вот уже 10 лет, по три-четыре 
раза в год. Екатерина включи-
лась в процесс чуть позже, но 
от подруги старается не отста-
вать. 
— Когда регулярно сдаешь 
кровь, активизируется работа 
организма и ты начинаешь се-
бя лучше чувствовать. Поэто-
му донорство полезно не толь-
ко для окружающих, но и для 
самого человека, — говорит 
Алеся Герасимова. 
Она отмечает, что приятным 
моментом становится то, что 
оказываемая помощь не обе-
зличена. 
В медицинском учреждении 
на видном месте стоит специ-
альный бокс в виде сердца. 
В него можно положить кар-
точку с пожеланиями для бу-

дущих реципиентов. Одно из 
посланий кладет главный би-
блиотекарь Центральной дет-
ской библиотеки № 104 На-
дежда Белова. 
— Я пришла на акцию впер-
вые. Все прошло быстро 
и хорошо, но есть небольшая 
усталость, — рассказывает 
Белова.
К ней тут же подходят медсе-
стры и предлагают пройти 
в зону отдыха, чтобы восста-
новить силы.
— Да, такое случается с но-
вичками с непривычки, — го-
ворит администратор сектора 
проектной деятельности Объ-
единения культурных цен-
тров ЮВАО Анна Плахова, од-
на из организаторов акции 
в округе. — Кстати, мы при-
гласили сдать кровь не только 
сотрудников и волонтеров, но 
и посетителей учреждений.
Девушка отметила, что поми-
мо донорских акций работни-

ки культурных центров и би-
блиотек постоянно участвуют 
и в других добрых инициати-
вах и акциях разных масшта-
бов, от районных до всерос-
сийских.
АНТОН КРЫЛОВ
a.krylov@vm.ru

Вчера в НИИ 
скорой помощи 
им. Н. В. Скли-
фосовского со-
трудники куль-
турных центров 
и волонтеры 
сдали кровь 
в рамках Всерос-
сийской акции.

доброе дело

ТАТЬЯНА ЗОРЯ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ГБУК ОКЦ ЮВАО 

Добровольчество — большая 
часть нашей деятельности. 
Библиотеки и культурные 
центры успешно развивают 
волонтерство и проводят са-
мые разные культурные, соци-
альные, событийные и эколо-
гические акции. Наше учреж-
дение уже в третий раз прово-
дит акцию по сдаче крови. 
В этот раз мы с радостью стали 
частью акции «Культура — до-
норству» .

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Участники проекта снимают 
образовательные программы 
Этим летом городской моло-
дежный проект «Медиа-
ШУМ» запустил курс «От-
крывая Москву». Вчера ру-
ководитель этого проекта 
Владислав Устиненков 
(на фото) рассказал «ВМ», 
как новый курс поможет мо-
лодежи реализовать свои 
навыки и таланты в город-
ской среде.

Как родилась идея создания 
нового бесплатного образова-
тельного курса?
Москва очень красивый город, 
который богат на архитектур-
ные памятники и музеи. Одна-
ко мало кто знает, что огром-
ное количество исторических 
мест находится не только 
в Центральном, но и других 
округах города. «Открывай 
Москву» поможет тем, кто хо-
чет не просто научиться базо-
вым навыкам видеопроизвод-
ства, но и узнать лучше все 
самое интересное о своем го-
роде, пообщаться с единомыш-
ленниками.
А кто может принять в нем уча-
стие?
Сейчас подходит к заверше-
нию первый поток. Осенью 
мы обязательно наберем сле-
дующий. Курс рассчитан на 
москвичей в возрасте от 18 до 
35 лет. И не важно, на кого вы 
учились до этого. Главное — 
иметь мотивацию и желание 
учиться чему-то новому. Что-
бы стать участником проекта, 
нужно зайти в группу «Медиа-
ШУМ» ВКонтакте и оставить 
там заявку, заполнив неболь-
шую анкету.
Как проходит обучение?
Мы специально разделили его 
на несколько этапов, чтобы 
наши участники смогли по-
нять, интересно им это или 
нет. В первом онлайн-этапе 
могли принять участие все, 
кто заявился. А во второй этап 
прошли уже 200 человек, ко-
торые продемонстрировали 
свое портфолио при заполне-
нии заявки и прошли отбор на 
конкурсной основе.
Что происходит на первом этапе 
курса?
Наши преподаватели учат са-
мым базовым навыками мон-
тажа — рассказывают, какие 
существуют для этого про-
граммы, как правильно в них 
работать, делятся правилами 
написания сценариев. Пер-
вый этап длится месяц и помо-
гает новичкам разобраться 
в этой теме. 

Какова роль наставников в про-
екте?
Мы стараемся не афиширо-
вать тех, кто присоединился 
к нам, но могу с уверенностью 
сказать, что это настоящие 
профессионалы своего дела — 
сценаристы, клипмейкеры, 
артисты. Каждый из наставни-
ков в рамках своего авторско-
го курса не просто преподавал 
теорию, а старался прорабо-
тать с участниками всевоз-
можные нюансы, ответить на 
их вопросы и самое главное — 
приглашал к участию своих 
коллег из самых разных сфер, 
которые делились опытом. Та-
кой подход помог раскрыть на 
нашем курсе самые узкие 
и специфичные темы.
А какие основные задачи ста-
вятся перед участниками второ-
го этапа курса?
Второй этап сильно отличает-
ся от первого. Ведь производ-
ство видеоконтента — это от-
дельная наука, которая лучше 
всего познается именно на 
практике. Ребята сами работа-
ют с предоставленным в на-
шем офисе оборудованием, 
ищут героев и организовыва-
ют съемки. По сути, они дела-
ют собственное шоу с нуля 

и приобретают таким образом 
колоссальный опыт.
На втором этапе участники 
уже собираются в команды, 
где каждый отвечает за то, что 
ему интересно и что у него по-
лучается лучше. А наши кура-
торы консультируют и помога-
ют им разобраться в сложных 
профессиональных ситуаци-
ях. Монтаж, кстати, происхо-
дит уже под контролем наших 
опытных медийщиков, у кото-
рых тоже есть чему поучиться. 
Какая изюминка у вашего шоу?
Мы решили, что будет инте-
ресно, если наши ведущие 
предстанут в образе курьеров, 
так как представители именно 
этой профессии знают Москву 
лучше всего. Это делает наши 
выпуски более реалистичны-
ми и интересными. Также мы 
стараемся познакомить зрите-
ля с самыми разными город-
скими локациями — от кофей-
ни до окружного театра. В каж-
дом из объектов мы забираем 
подарок, который потом разы-
грываем среди подписчиков 
группы «МедиаШум» в соци-
альной сети. 
Что происходит на курсе прямо 
сейчас?
Участники постепенно завер-
шают съемки наших выпу-
сков. Мы публикуем их каждое 
воскресенье в группе и видим, 
что они набирают по 50 тысяч 
просмотров. Один из послед-
них выпусков будет о досто-
примечательностях Новой 
Москвы. До конца сентября 
выйдет еще пять программ. 
В конце сезона мы подведем 
итоги и обязательно отметим 
самых талантливых участни-
ков курса.
Какие перспективы ждут участ-
ников после окончания курса?
Мы изначально решили, что 
обязательно будем поддержи-
вать всех желающих и после 
окончания потока. Возможно, 
кто-то из них не захочет даль-
ше заниматься видеопроиз-
водством. Хотя бы потому что 
поймет — это не его. А тех, кто 
захочет развиваться в этом на-
правлении, мы готовы всегда 
консультировать, помогать 
реализовывать идеи и, воз-
можно, даже пригласить в на-
шу дружную команду едино-
мышленников. Так что с не-
терпением ждем заявок от 
всех желающих пройти этот 
полезный и увлекательный 
курс.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
r.lebedeva@vm.ru 

досье
Владислав Александро-
вич Устиненков родился 
7 января 1999 года 
в Смоленской области. 
В 2021 году окончил 
Российский государ-
ственный университет 
имени А. Н. Косыгина. 
В 2018 году основал мо-
лодежный проект «Ме-
диаШУМ» при поддерж-
ке проектного офиса 
«Молодежь Москвы». 
Регулярно принимает 
участие в городских 
и региональных конкур-
сах для медийщиков. 

громкое дело
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Социологи констатируют в этом году небыва-
лый рост патриотизма в нашей стране. Начало 
спецоперации на Украине, введение антирос-
сийских санкций вызвали в обществе потреб-
ность к единству. Так, опрос Всероссийского 
центра изучения общественного мнения, про-
веденный весной этого года, показал: подавля-
ющее большинство россиян (92 процента) счи-
тают себя патриотами. Это максимальное зна-
чение, зафиксированное с 2000 года. 

— Долгие годы, с мо-
мента распада Совет-
ского Союза, патрио-
тизм оставался в тени 
иных ценностей, — 
говорит социолог 
Алексей Егоров. — 
Мода на западный 
мир с его торгово-де-
нежными отношения-
ми абсолютно ко все-
му, казалось, напрочь 
изжила в нашем обще-
стве ту духовность, 
которая определяла 
русский мир. Мы пе-
рестали гордиться 
своей Родиной, за-
вистливо поглядывая 
на заморские страны. 
И вот сейчас государ-
ство сказало: «Хва-
тит»! На фоне чудо-
вищной русофобии, 
распространившейся 
на Западе, стало по-
нятно, как важны 

нравственные ориентиры, национальная иден-
тичность, наследие предков, родные корни 
и сопричастность каждого к тому, что происхо-
дит вокруг. И понятие «воспитание патриотиз-
ма» вновь обрело актуальность. То же самое се-
годня переживают и в Белоруссии. У нас много 
общего, а главное — нас по-прежнему объеди-
няют культурные и моральные ценности. Зна-
чит, и противостоять геополитическим вызо-
вам нам нужно сообща. 

Нравственный иммунитет

О том, что патриотизм должен не на словах, а на 
деле стать реальной нравственной опорой каж-
дого гражданина, философы, политики, социо-
логи и педагоги говорят и у нас, в России, и в Бе-
лоруссии. И главы обоих государств ставят эту 
задачу. «Мы должны строить свое будущее на 
прочном фундаменте, и такой фундамент — па-
триотизм, ничего лучшего пока не придума-
ли», — отмечал Владимир Путин еще несколько 
лет назад, призывая во что бы то ни стало «со-
хранить нравственный иммунитет общества» 
и предупреждая, что духовные ценности в стра-
не стали «объектом открытого информацион-
ного противоборства и хорошо срежиссирован-
ных пропагандистских атак». По словам россий-
ского президента, «попытки влиять на целые 
народы — подчинить их своей воле — такая же 
реальность современного мира, как и войны за 
энергоресурсы. И порой они приводят к паде-
нию целых государственных строев». Пример 
Украины, к сожалению, показал, что это дей-
ствительно так. А Белоруссия встала с Россией 
плечом к плечу в борьбе за сохранение духов-
ных ценностей, вековых традиций, уникально-
го опыта сосуществования и сотрудничества 
братских народов. «Воспитание патриота, оду-

Президент России Владимир Путин и президент Белоруссии Александр Лукашенко в очередной раз подтвердили обоюдный настрой на последовательное укрепление 
российско-белорусских отношений в интересах братских народов. Помимо решения экономических и политических проблем, связанных с напряженной 
обстановкой в мире, главы двух стран подчеркивают особую необходимость совместной работы по патриотическому воспитанию молодого поколения.

21 июня 2022 года. Юная москвичка Ирина Кислицына — участница акции «Линия памяти» в парке «Музеон»

Почему белорусский опыт воспитания духовности стоит взять на заметку

Уроки совести и долга

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
Обозреватель

Учить любви к Отчизне 
нужно без принуждения

Патриотизм нельзя 
навязать, равно как 
невозможно заставить 
любить. Нужны мягкие 
методы, через любовь: 
к детям, делу, предме-
ту; через красоту, че-
рез искренние чувства 
к Родине у самих учи-
телей и родителей, че-

рез дружбу и единство класса, в целом 
школы. Нужны дисциплина, труд, автори-
тет, но никак не принуждение. Патриотизм 
основывается на духовности, потому что 
патриотические чувства — это любовь 
к Родине. А любовь — это всегда преодо-
ление эгоизма, подчинить свои желания 
возможно лишь в одном случае: следуя 
духовным правилам жизни. По-другому 
невозможно. Военная 
подготовка в школе, 
безусловно, дает 
адреналин, мужество, 
чувство гордости, 
но когда гормоны при-
ходят в норму, остает-
ся ли любовь к Роди-
не? Значит, нужно со-
вмещать воспитание 
воли и воспитание ду-
ши, чтобы получить 
нужный результат.
В школу дети прихо-
дят учиться быть хоро-
шими людьми, ответ-
ственными граждана-
ми. Поэтому учебные 
заведения должны 
быть наполнены на-
стоящей жизнью, иду-
щей из глубин человеческого духа и ду-
ши. И тогда обычный урок по литературе 
станет поучительным, а не ознакомитель-
ным, любой урок по истории воспитает 
культуру памяти и глобальное мышление, 
любой классный час будет формировать 
гражданина, если педагоги сами будут 
ощущать себя ответственными за страну.
Воспитание детей — это забота общества 
в целом: и родителей, и школы, и универ-
ситетов, и трудовых коллективов, и церк-
ви, и государства. Нельзя перекладывать 
ношу на кого-то одного. Каждый из участ-
ников этого процесса играет очень важ-
ную и большую роль. 

мнение

ФЕДОР 
ПОВНЫЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
СИНОДАЛЬНОГО 
ОТДЕЛА 
ПО СОТРУД
НИЧЕСТВУ 
СО СВЕТСКИМИ 
УЧРЕЖДЕНИЯМИ 
ОБРАЗОВАНИЯ 
БЕЛОРУССКОЙ 
ПРАВОСЛАВНОЙ 
ЦЕРКВИ, 
ПРОТОИЕРЕЙ

В Белоруссии роль подобных занятий играет 
введенный в прошлом году в учебную програм-
му школ факультатив «Основы духовно-нрав-
ственной культуры и патриотизма». Председа-
тель президиума Национальной академии на-
ук Белоруссии Владимир Гусаков считает, что 
при всех разных, порой противоречивых точ-
ках зрения на систему патриотического воспи-
тания очевидно одно: «Патриотизм — это лю-
бовь, а воспитание патриотизма — воспитание 
любви в широком понимании этого слова: 
к стране, народу, земле, обществу, истории, 
родному языку». Собственно, на этих принци-
пах и строятся занятия факультатива. Приме-
чательно, что в число его авторов вошли как 
светские люди, педагоги, психологи, среди ко-
торых есть приверженцы разных религий, так 
и представители православного духовенства. 
Ведут занятия учителя, прошедшие специаль-
ную подготовку на курсах повышения квали-
фикации в Академии последипломного обра-
зования. 
— Речь о воспитании души ребенка, — объяс-
няет член рабочей группы по созданию пособия 
для ребят и методического пособия для педаго-
гов, учитель русского языка и литературы мин-
ской гимназии № 1 Людмила Кушнерева. — Се-
годня во многих семьях, увы, родителям попро-
сту и не по силам, и некогда вести духовно-
нравственные беседы. А говорить с детьми 
нужно, как и учить их открывать страницы ду-
ховных книг. Понятно, мы действуем методом 
проб и ошибок и вряд ли все сразу сложится 
гладко. Но дорогу осилит идущий. И думаю-
щий. Именно такого ученика нам, педагогам, 
и хочется воспитать. 
Как отмечают эксперты, интерес к факультати-
ву напрямую зависит от способностей учителя 
живо, искренне, интересно доносить материал, 
формирующий внутренний мир будущего 
гражданина страны. 
— Я убеждена, что подлинный патриотизм — 
это сердечное чувство и духовное понятие, — 
говорит Людмила Кушнерева. — Это тот кла-
дезь мудрости, в котором хранится опыт преды-
дущих поколений. Опыт мирной жизни, опыт 
борьбы, опыт свершений и побед. Отечество 
можно сравнить с бесценным богатством, кото-
рое зарабатывается большими усилиями, ще-
дро отдается даром, которое нужно умножить 
и передать потомкам.
Конечно, говорить о самом важном можно по-
разному. Главное, чтобы искренний и чест-
ный диалог с младшим поколением начался 
и продолжился. России и Белоруссии есть 
в этом чему друг у друга поучиться. Ведь цель 
у наших братских народов одна — научить 
своих детей главным человеческим ценно-
стям, основанным на многовековых духовных 
и культурных традициях. 

знать о величии и мощи страны, в которой они 
живут. А уроки патриотизма, духовно-нрав-
ственной культуры как раз об этом.

Говорить о самом важном

В новом учебном году в российских школах 
стартуют классные часы «Разговоры о важ-
ном», на которых учителя расскажут ученикам 
о ценностях российского общества. Темы заня-
тий посвящены гражданскому воспитанию, 
историческому просвещению, вопросам нрав-
ственности, экологическим проблемам и, ко-
нечно, патриотизму. По словам министра про-
свещения РФ Сергея Кравцова, в течение учеб-
ного года пройдут 34 таких урока в разных фор-
матах. Конечно, этого мало, чтобы ответить на 
все серьезные детские вопросы, касающиеся 
в том числе их чувств к Родине. 

Вопросы мотивации

В России споры о методах патриотического вос-
питания ведутся давно. В нашей стране за по-
следние годы реализовано много инициатив 
и проектов, направленных на решение этой за-
дачи. К слову, многие из них доказали свою эф-
фективность: как показывают социологиче-
ские опросы, чувство патриотизма у россиян 
сохраняется на высоком уровне в течение по-
следних 20 лет. А потребность в единстве 
и сплоченности нации россияне из года в год 
демонстрируют все чаще. 
— Принятый два года назад президентский за-
конопроект об усилении патриотического вос-
питания в российских школах и вузах однознач-
но отвечает запросу нашего общества в сопри-
частности, признании и самореализации на 
благо Отчизны, — считает психолог Илья Су-
ровцев. — Многие уже тогда задавались вопро-
сом, как именно, какими методами и средства-
ми достучаться до молодого поколения, сфор-
мировав в нем понимание патриотизма и граж-
данственности. Проект поставил задачу перед 
образовательной системой на них ответить. 
Комментируя эту инициативу, спикер Госдумы 
Вячеслав Володин отметил, что президент стра-
ны предлагает сделать воспитание детей и мо-
лодежи обязательной частью образовательно-
го процесса. «Образование должно включать не 
только знания и навыки, но и духовные, мо-
ральные ценности, которые формируют лич-
ность, гражданина, объединяют общество», — 
сказал он. А это, как отмечается в законо-
проекте, — уважение к памяти защитников 
Отечества и подвигам его героев, к закону 
и правопорядку, человеку труда и старшему по-
колению, бережное отношение к культурному 
наследию и традициям многонационального 
народа. 
Однако понимать значение слова «патрио-
тизм» и испытывать это чувство — все-таки раз-
ные вещи. Для того чтобы чувствовать душой, 
сердцем, как раз и необходимы основы морали, 
этики и духовности, считают эксперты. Так, по 
словам члена комиссии по вопросам патриоти-
ческого и духовно-нравственного воспитания 
детей и молодежи Совета при президенте РФ по 
межнациональным отношениям, проректора 
по развитию Института мировых цивилизаций 
Татьяны Разиной, дети должны понимать, что 
такое Родина и почему ею нужно гордиться. 
В том и заключается воспитательный процесс: 
разговаривать об этом с молодым поколением, 
отвечать на его вопросы, рассказывать о при-
мерах, демонстрирующих проявление истин-
ного патриотизма.
— Дети остро чувствуют фальшь, профанация-
ми и всевозможными акциями для галочки 
любви к Родине их вряд ли научишь, — считает 
психолог Людмила Федотова. — Здесь важно 
ощущение причастности — к подвигу своего 
народа, его достижениям и успехам. А мы 
почему-то часто упускаем, умалчиваем важ-
нейшие факты, которыми нужно гордиться. На-
пример, о том, что именно наша страна, а не 
какая-нибудь европейская держава впервые 
ввела 8-часовой рабочий день, учредила рав-
ные права женщин. Гордость — мощнейшее 
чувство. Вот его и должны испытывать за стра-
ну дети во время церемонии поднятия государ-
ственного флага, исполнения гимна. Кстати, 
противников этих нововведений в российских 
школах было немало. Значит, не до всех сердец 
пока удалось дотянуться. Но родителям стоит 
понять, что нельзя лишать своих детей права 

хотворенного идеалами добра и социальной 
справедливости, способного творить и созидать 
во имя своего Отечества» считает основной за-
дачей государственной молодежной политики 
и президент Республики Беларусь Александр 
Лукашенко.
— Укрепление единства россиян и белорусов — 
процесс закономерный и логичный, — говорит 
социолог. — У нас общая история, язык, культу-
ра и в основном общая вера. 
Решение обеих стран идти по пути укрепления 
двусторонних связей, основанному на общей 
многолетней истории, духовной близости 
и дружбе, принято еще в 1996 году, когда был 
подписан договор «Об образовании Сообще-
ства России и Белоруссии», а затем и соглаше-
ние о создании общего парламентского собра-
ния. Вопрос формирования союзной идентич-
ности у белорусской и русской молодежи уже 
тогда стоял на повестке дня. Так, в прошлом го-
ду стало известно о планах создать на базе Ко-
бринского укрепления Брестской крепости со-
вместный центр патриотического воспитания. 
А весной этого года на заседании комиссии пар-
ламентского собрания России и Белоруссии по 
социальной и молодежной политике, науке, 
культуре и гуманитарным вопросам было пред-
ложено разработать концепцию духовной без-
опасности Союзного государства. По оценке 
аналитиков, здесь впервые за много лет всерьез 
заговорили о необходимости участия всех 
структур и ведомств, в том числе и церкви, в за-
щите младшего поколения от неблагоприят-
ных информационных воздействий. 
— По большому счету речь здесь как раз идет 
о нравственном иммунитете, о котором гово-
рит президент России, — комментирует канди-
дат педагогических наук Елена Кустинова. — 
Это важнейший элемент защиты внутреннего 
мира ребенка от влияния извне. Дети должны 
знать, что такое хорошо, а что плохо, видеть 

разницу между добром и злом и, конечно, по-
нимать, как это — поступать по совести. Все эти 
знания должны лежать в основе воспитания че-
ловека и гражданина. В наше непростое время 
действительно пора вспомнить о наших само-
бытных добродетелях, хранителями которых, 
к слову, во многом является церковь. Еще не-
сколько лет назад к урокам морали и этики, 
к нравственному воспитанию относились не-
серьезно: часто слышала от родителей — мол, 
какая-то ерунда… А сейчас стало ясно, что без 
понимания простых истин мы рискуем быть 
уничтожены как нация. 

Пособие для учащихся 5–6-х классов «Ду-
ховность и патриотизм» создано при взаи-
модействии синодального отдела Бело-
русской православной церкви по сотруд-
ничеству со светскими учреждениями об-
разования и Министерства образования. 
Авторы призывают ребят порассуждать 
о самом важном: зачем мы живем, что 
значит любить Родину и быть ее патрио-
том, что такое дружба и любовь, как жить 
счастливо, в мире с собой и окружающи-
ми. Конечно, готовых ответов здесь нет. 
Но есть высказывания мудрых людей 
и меткие народные пословицы, отрывки 
из литературных произведений, сведения 
о традиционных ценностях, христианские 
притчи и рассказы из Библии. «Вам пона-
добятся разнообразные знания, ведь те-
мы занятий тесно связаны с другими 
школьными предметами: языками, лите-
ратурой, историей, трудовым обучени-
ем, — говорится в предисловии. — В по-
исках истины необходимо будет думать 
и прислушиваться к своему сердцу». Ли-
стая страницы учебника, начинаешь ду-
шой принимать сказанное в нем просто, 
понятно и честно: «Любовь к Отчизне 
и любовь к людям — это два быстрых по-
тока, которые, сливаясь, образуют могу-
чую реку патриотизма». 

АННОТАЦИЯ

У нас одна цель: 
помочь своим 
детям понять 
смысл главных 
человеческих 
ценностей

цифра

67
процентов 
россиян 
поддержи-
вают патри-
отическое 
воспитание 
детей 
в школах.
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точка Сегодня точку в номере ставят москвички Валентина Кузичкина (слева) и Елена Баймашкина, которые приняли участие в соревнованиях по сбору урожая. Они 
прошли на территории Народного огорода в Бирюлевском дендропарке. В составе команды «Антошка» женщины собрали целых 40 килограммов картофеля, что 
принесло им победу и позволило оставить соперников далеко позади. Самый крупный клубень, оказавшийся в их «копилке», весил целых 300 граммов. Сорт, который 
собирали «Антошки» всей командой, называется Коломбо. Он обладает высокими вкусовыми качествами и не темнеет при варке, что выгодно отличает его от многих 
«сородичей». Обычно масса клубней варьируется от 85 до 130 граммов. А тут почти в два с половиной раза больше уродился! Видимо, столичные агрономы знают 
секретные способы его выращивания. 

Августовская жара 
побила рекорд
Последний летний месяц 
в Москве стал самым жарким 
за всю историю наблюдений, 
сообщают метеорологи.

Август побил рекорд аномаль-
ного тепла, который устано-
вился в 2010 году. Тогда сред-
няя температура составила 
21 градус, что на 5,4 десятых 
градуса выше климатической 
нормы.
В нынешнем августе средняя 
температура месяца составила 
уже 22 градуса. А в последнюю 
летнюю неделю столбик тер-
мометра показывал на семь-
восемь градусов больше кли-
матической нормы.
Однако если брать показатели 
конкретно по дням, то абсо-
лютный рекорд по жаре не по-
бит. В Москве со 2 по 6 августа 
2010 года температура возду-
ха достигала 37 градусов вы-
ше нуля.
По словам ведущего специали-
ста метеорологического цен-
тра «Фобос» Евгения Тишков-
ца, аномальная жара в столице 
связана с мощным антицикло-
ном, который установился во 
второй половине августа.
— Именно он определяет та-
кие аномальные условия, 
и срок жизни этого бариче-
ского образования подходит 
к концу. Нужно понимать, 
что, как правило, антицикло-
ны живут не более одного 
естественного синоптическо-
го периода — а это примерно 
5–7 суток, — сказал Евгений 
Тишковец.
По его словам, в Москве этот 
барический максимум дер-
жится почти месяц.
— Он препятствует образова-
нию облаков, что, естествен-
но, и нагревало нижний слой 

атмосферы до аномально вы-
соких значений, — отметил 
Тишковец.
Но, по мнению специалиста, 
аномальная жара сменится 
похолоданием уже с первого 
дня осени. И на фоне жаркого 
лета она будет менее ком-
фортной для москвичей.
— Уже в первый день осени 
ожидаются осадки, а также по-
нижение температуры до 12–
15 градусов, как и во всей пер-
вой половине сентября. Одно-
значно, когда произойдет сме-
на погоды, антициклон будет 
оттесняться циклоном. И на 
этом фоне ожидаются ката-
клизмы — на их границе акти-
визируются фронты и прои-
зойдет сильное выпадение 
осадков и порывы ветра,— до-
бавил он.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Желающих 
мигрировать 
из России стало 
меньше. И как вам?

АЛЕКСЕЙ КОЧЕТКОВ
ПОЛИТОЛОГ, КООРДИНАТОР 
ГРАЖДАНСКОЙ ИНИЦИАТИВЫ 
РУССКИЙ СОЮЗ

Хорошо, что люди остаются 
в России. Ведь от нас уезжали 
не гастарбайтеры, как с Укра-
ины. Из России мигрировали 
ценные кадры, люди высоко-
интеллектуальные. И это не-
гативно сказывалось на эко-
номике. А теперь люди ищут 
возможности для реализации 
здесь, дома, и это большой 
плюс. Сейчас в России хорошо 
оставаться и с точки зрения 
личной безопасности. Во-
первых, потому, что мы самая 
безопасная в мире страна. 
А во-вторых, на Западе сейчас 
много русофобов. Бывает, что 
на русских нападают прямо 
на улицах. А еще в Европе бли-
зится продовольственный 
кризис, дорожает топливо. 
В России же экономические 
прогнозы намного лучше. 

ОЛЕГ МАЛЬЦЕВ
ПОЛИТТЕХНОЛОГ, ДЕЙСТВУЮЩИЙ 
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ЭКСПЕРТ 
ПРИ МИНИСТЕРСТВЕ ЮСТИЦИИ РОССИИ

Миграция для бизнесменов 
раньше всегда была распро-
страненным явлением, а те-
перь ситуация поменялась — 

россиянам некуда ехать. Поэ-
тому и желающих стало мень-
ше. Нашу страну просто 
вычеркнули из мировой по-
вестки. А отношение к рус-
ским почти везде стало нега-
тивным. Даже мне бывшие 
партнеры из Европы в ответ на 
мои рабочие предложения от-
вечают в грубой форме. К тому 
же везде ужесточили правила 
получения виз. Еще у многих 
снизился уровень дохода, 
и они не хотят мигрировать 
без финансовой подушки. 

РОМАН КУЗНЕЦОВ 
СОЦИОЛОГ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО ЦЕНТРА

Я не согласен с тем, что жела-
ющих мигрировать из нашего 
государства стало меньше. Их 
примерно столько же, как 
раньше. Разница в несколько 
процентов не сильно отлича-
ется от показателей за преды-
дущие годы. Поэтому можно 
сказать, что глобально-то ни-
чего не поменялось. К тому же 
в такой выборке нет людей, 
которые уже уехали из Рос-
сии. Это, может, и всего лишь 
два-три процента, но они бы 
точно уравняли опубликован-
ную статистику.

Вчера генеральный директор ВЦИОМа Валерий Федо-
ров сообщил, что, по данным опроса, только десять 
процентов людей хотят уехать из страны. Он отметил, 
что это минимальное значение с 1991 года — обычно 
доля варьируется от 13 до 22 процентов.

вопрос дня

Подготовила ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Ставить 
и достигать цели
При любых обстоятельствах детям нужно идти в школу, 
чтобы учиться. Образование тренирует волю. Дети учатся 
достигать цели. Формирование социальных навыков, ко-
торые потом определят успех взрослой жизни, уходит из 
зоны родительского контроля. Встать утром через не хочу, 
собраться и вовремя прийти в школу требует тренировки. 
Для тревожных меланхоликов с ускоренным сердцебие-
нием время течет медленно, он часто стартует раньше, 
приходит задолго до урока. Жизнерадостный сангвиник 
уверен, что всегда сможет отвертеться, но не опаздывает, 
потому что жить не может без коллектива. Флегматик не 
ходил бы в школу, нет интереса к людям. Холерик — мара-
фонец, упрям, где не хватает способностей, возьмет усер-
дием и волей. Собственно, это единственный волевой по 
своей психофизике тип. Остальным нужно ломать или 
тренировать характер. Первоклашкам труднее всего, про-
извольное внимание и память у них только начинают фор-
мироваться. Они теряют дневники и даже портфели, за-
бывают записать домашнее задание, могут засмотреться 
в окно. Адаптация к школе обычно наступает к Новому 
году, когда родители уже отчаиваются и спрашивают пси-
хологов, не пора ли ему сменить школу и вообще нормаль-
ный ли у них ребенок родился? Помимо характера школа 
тренирует навыки общения. Не только с одноклассника-
ми. А еще в школе начинают дружить. Родители забывают, 
что круг друзей формируется взрослыми. Вы уже сделали 
первый шаг, выбрав школу. Нужно сделать второй шаг — 
поддержать, а то и организовать взаимодействие детей 
вне школы. Конечно, ребенок должен общаться с разными 
детьми, но настоящий друг — тот, кто приходит домой 
в гости, а со временем может повлиять на судьбу вашего 
сына или дочери. Присматривайтесь, подсказывайте, ар-
гументируйте. Это в двадцать лет советовать и поздно, 
и неприлично. А в семь — необходимо! Учебников по со-
циальному и коммуникативному развитию нет в природе. 
По остальным предметам поможет школа. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Иностранцы намерены перенять 
московский опыт работы с пенсионерами
Вчера председатель правле-
ния Союза пенсионеров Рос-
сии по Москве Игорь Корнеев
(на фото) подвел итоги Пер-
вого Московского междуна-
родного фестиваля пенсио-
неров, который прошел 
на ВДНХ. Об успешном почи-
не он рассказал «ВМ». 

Игорь Викторович, как прошел 
фестиваль? 
В первую очередь надо ска-
зать, что люди были рады со-
бытию. Мы убедились, что по-
требность в подобном фес-
тивале огромная. С 10 часов 
утра на занятия, лекции, ма-
стер-классы люди шли пото-
ком. Причем целыми семья-
ми. Только закрытую фести-
вальную площадку посетили 
свыше 25 тысяч человек. 
А точно посчитать всех гостей 
фестиваля невозможно, ведь 
вход на концерт и мероприя-
тия, проходившие в разных 
павильонах выставки, был 
свободным. 
Все говорят о том, что получи-
лось. А были ли какие-то недо-
четы? 

К сожалению, нельзя предус-
мотреть все. Например, пого-
ду. Ближе к обеду температура 
воздуха в тени составила 
34 градуса. Но, надо отдать 
должное гостям фестиваля, 
это их совершенно не напуга-
ло — они смотрели концерт, 
аплодировали, улыбались. Я  
же подумал, что в следующий 
раз надо будет продумать, как 
защитить участников и го-
стей мероприятия от паляще-
го солнца или дождя. Второй 
вопрос, вода. Бутилирован-
ную воду привезли многие на-
ши партнеры: Пенсионный 
фонд России, правительство 
Москвы, Ассоциация разви-

тия финансовой грамотности 
и другие. Только Союз пенсио-
неров России по Москве раз-
дал три тонны воды. Но оказа-
лось, что нужно было еще 
больше. Еще один момент — 
оповещение. Анонсы фести-
валя нужно начать озвучивать 
за полгода до мероприятия, 
чтобы все желающие люди 
старшего возраста, а в Мо-
сковском регионе 5,5 миллио-
на пенсионеров, смогли под-
строить свой график так, что-
бы не пропустить уникальное 
и полезное во всех отношени-
ях событие. Правда, мы вели 
прямой эфир с фестивальных 
площадок, и я знаю, что мно-
гие пенсионеры слушали 
трансляцию. В следующий раз 
исправим эти недочеты.
Значит, вы планируете прове-
сти второй фестиваль?
Да, первый фестиваль пока-
зал необходимость этого. За-
интересовались фестивалем 
и гости из африканской Ре-
спублики Джибути, Китая, 
Индии, Белоруссии, Арме-
нии, Сербии, Абхазии. Они 
подчеркнули уникальность 

крупнейшей в Европе оздоро-
вительной, образовательной 
и досуговой программы «Мо-
сковское долголетие». Зару-
бежные гости признались, 
что хотели бы перенять мо-
сковский опыт работы с людь-
ми старшего возраста.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Подготовил ИМЯ ФАМИЛИЯ
edit@vm.ru

Ввели начальное образование, подняли в небо кукурузник
«Вечерняя Москва» про-
должает рассказывать о со-
бытиях, которые происхо-
дили в этот день и повлия-
ли на ход российской и ми-
ровой истории.

1806 год. Император Алек-
сандр I провозгласил беско-
рыстие основным принци-
пом внешней политики Рос-
сии. В его манифесте говори-
лось, что государство хочет 
не славы и территорий, 
а «желает и действует в ут-
верждение общей безопас-
ности, в охранение наших 
союзов и в ограждение до-
стоинства империи нашей».

1892 год.Павел Третьяков 
написал заявление в Мо-
сковскую городскую думу 
о передаче в дар столице 
созданной им прославлен-
ной художественной гале-
реи. Дума приняла дар. 

В благодарность по разре-
шению императора Алексан-
дра III музею присвоили имя 
Третьяковых. 

1925 год.В Советском Сою-
зе приняли декрет о введе-

нии всеобщего начального 
обучения. За восемь лет кра-
евые, областные и губерн-
ские исполнительные коми-
теты обязаны были обеспе-
чить общедоступность школ 
первой ступени.

1947 год.Состоялся первый 
полет многоцелевого само-
лета Ан-2, который называют 
кукурузником. Его поднял 
в небо летчик Павел Воло-
дин. Сегодня Ан-2 занесен
в Книгу рекордов Гиннесса 
как единственный в мире са-
молет, который производил-
ся более 60 лет.

1993 год.В Москве открыл-
ся первый Российский авиа-
ционно-космический салон 
(ныне международная аэро-
космическая выставка 
МАКС). В нем приняли уча-
стие 260 предприятий, в том 
числе 82 зарубежные фирмы 
из 17 стран. На салоне пока-
зали 173 летательных аппа-
рата. А число посетителей 
выставки достигло 400 тысяч 
человек.

Календарь читала 
ИРИНА КОВГАН 
i.kovgan@vm.ru

день в день

1958 год. Сельскохозяйственный самолет Ан-2СХ 
заправляют перед опрыскиванием полей от вредителей

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Опла-
та сразу. Т. (495) 128-50-09

РОМАН ВИЛЬФАНД
НАУЧНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ГИДРОМЕТЦЕНТРА
Такие аномальные показатели 
термометров в Москве 
по среднемесячному показа-
телю связаны с глобальным 
потеплением, которое увели-
чивает температуру воздуха 
каждый год. При этом такую 
тенденцию можно заметить 
не только в летние месяцы, 
но и в зимние. Можно с уве-
ренностью сказать, что ампли-
туда температуры растет 
с каждым годом и будет даль-
ше повышаться. По нашим 
данным, ее прирост за период 
с 1991 по 2020 год составил 
плюс один градус. А это доста-
точно большой показатель 
в сфере метеонаблюдений.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.
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Первый Московский меж-
дународный фестиваль 
пенсионеров, который 
прошел на ВДНХ 
с 26 по 28 августа, посети-
ли жители 50 российских 
регионов, а также загра-
ничные гости. На фести-
вале были установлены 
рекорд России «Самый 
массовый танец твист» 
и мировой рекорд «Самый 
массовый урок танца 
твист». В попытке устано-
вить рекорды участвова-
ли 787 человек. 

справка

КАК СТОЛИЧНЫЕ ВУЗЫ ГОТОВЯТСЯ К ПРИЕМУ СТУДЕНТОВ 
В НОВОМ УЧЕБНОМ ГОДУ ➔ СТР. 1
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